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Le président de la République 
préside une réunion du 
Conseil des ministres

Le Gouvernement algérien prend acte de la réponse 
officielle du Maroc qui a déclaré n’avoir pas besoin 

des aides humanitaires proposées par l’Algérie

Attaf affiche la pleine disponibilité de l’Algérie 
à soutenir la Libye par tous les moyens

L’APN participe au Liban aux travaux de 
la 6e Conférence régionale de la CIPD

Le président de la 
République, Chef 
suprême des Forces 

armées, ministre de la Défense 
nationale, M. Abdelmadjid 
Tebboune, préside, ce mardi, 
une réunion du Conseil des 
ministres consacrée au projet 
de loi de finances rectificative 
pour l’année 2023, ainsi que 
des exposés sur la rentrée 
scolaire et universitaire, le suivi 
de la disponibilité des produits 
de large consommation sur 
le marché national, outre des 
décisions importantes relatives 
aux préoccupations des citoyens, 
indique un communiqué de la 
Présidence de la République.
“Le président de la République, 
Chef suprême des Forces 
armées, ministre de la Défense 

nationale, M. Abdelmadjid 
Tebboune, préside, ce jour, 
une réunion du Conseil des 
ministres consacrée au projet 
de loi de finances rectificative 
pour l’année 2023, ainsi que 
des exposés sur la rentrée 
scolaire et universitaire, le 
suivi de la disponibilité des 
produits de large consommation 
sur le marché national, outre 
des décisions importantes 
relatives aux préoccupations 
des citoyens”, lit-on dans le 
communiqué.

Le Gouvernement algérien 
a pris acte de la réponse 
officielle du Royaume du 

Maroc qui a déclaré n’avoir pas 
besoin des aides humanitaires 
proposées par l’Algérie, indique 
mardi un communiqué du 
ministère des Affaires étrangères 
et de la Communauté nationale à 
l’étranger.
“Dans une déclaration à la presse 
hier lundi, le ministre marocain 
de la Justice avait annoncé que le 
Royaume marocain a accepté les 
aides humanitaires proposées par 
l’Algérie, qui seront acheminées 
en coordination avec le ministère 
marocain des Affaires étrangères”, 
précise le communiqué.
“Sur la base de cette déclaration, 
le ministère algérien des Affaires 
étrangères a informé son 
homologue marocain, par le biais 

du Consulat général de l’Algérie à 
Casablanca et le Consulat général 
du Maroc à Alger, des mesures 
prises par le Gouvernement 
algérien pour la mobilisation de 
trois avions de grande capacité 
pour le transport des aides 
humanitaires au Maroc selon les 
besoins nécessaires en cas de 
catastrophes naturelles. Le Consul 
général d’Algérie à Casablanca 
était en contact avec la cellule de 
crise créée au niveau du ministère 
marocain des Affaires étrangères 
afin d’officialiser la proposition 
d’aide présentée par l’Algérie”, 

ajoute la même source.
“Alors que l’opération a été 
parachevée et après insistance des 
autorités algériennes compétentes 
durant l’après-midi et la soirée 
de la journée d’hier, le ministère 
marocain des Affaires étrangères 
a pris contact, avant minuit, avec 
le Consul général algérien à 
Casablanca”, selon le document.
“Le Directeur général du 
ministère marocain des Affaires 
étrangères a informé le Consul 
algérien qu’après évaluation, le 
Royaume du Maroc n’avait pas 
besoin des aides humanitaires 
proposées par l’Algérie”, lit-on 
dans le communiqué.
“Le Gouvernement algérien 
prend acte de la réponse officielle 
du Maroc dont on tire les 
conséquences évidentes”, selon la 
même source.

Le ministre des Affaires étrangères 
et de la Communauté nationale à 
l’étranger, Ahmed Attaf, chargé 

par le président de la République, M. 
Abdelmadjid Tebboune, a eu un entretien 
téléphonique avec le président du Conseil 
présidentiel libyen, M. Mohamed Younes 
El-Menfi, qu’il a assuré de la pleine 
disponibilité de l’Algérie à soutenir, par 
tous les moyens, l’Etat libyen suite aux 
inondations dévastatrices qui l’ont frappé, 
indique un communiqué du ministère.
Lors de cet appel téléphonique, M. Attaf 
a réitéré à M. El-Menfi “les sincères 
condoléances au nom de l’Algérie, peuple 
et gouvernement, suite aux inondations 
dévastatrices qui ont frappé le pays frère, 
faisant un grand nombre de victimes entre 
morts, blessés et disparus, il lui a affirmé 

également que l’Algérie partage avec la 
Libye sa douleur et sa peine suite à ce 
drame”, a précisé le communiqué.
Le ministre a exprimé également “la 
pleine disponibilité de l’Algérie à soutenir 
les frères en Libye par tous les moyens 
pour atténuer les conséquences de ce 
drame, affirmant au président du Conseil 
présidentiel libyen, que le président de la 
République, M. Abdelmadjid Tebboune, 

suit de près et avec un grand intérêt les 
développements de cette catastrophe 
naturelle et les drames qu’elle a causés, 
en donnant des instructions aux autorités 
algériennes compétentes d’envoyer 
immédiatement les aides nécessaires aux 
régions sinistrés”, selon le communiqué.
Pour sa part, M. Mohamed Younes 
El-Menfi a exprimé “ses profonds 
remerciements et sa gratitude à l’Algérie 
pour cet élan de solidarité, qui n’est 
pas étrange de la part de l’Algérie et 
de sa direction, qui a toujours aidé le 
peuple libyen en tout les temps et toutes 
circonstances consacrant ainsi les liens 
de fraternité, de coopération et de bon 
voisinage unissant les deux pays et les 
deux peuples frères”, selon la même 
source.

L’ Assemblée populaire 
nationale (APN) participe, 
à partir de mercredi, à 

Beyrouth (Liban) aux travaux de la 6e 
Conférence régionale pour l’examen 
de la Conférence internationale sur 
la population et le développement 
(CIPD), organisée par la Commission 
économique et sociale pour l’Asie 
occidentale (CESAO), indique, mardi, 
un communiqué de la Chambre basse du 
Parlement.

Les députés Nasri Zohir, président de la 
Commission de la Santé, des Affaires 
sociales, du Travail et de la Formation 
professionnelle, et Fatiha Belkacem 

représenteront l’APN aux travaux de 
cette Conférence qui se tiendra les 13 
et 14 septembre sous le thème “Défis et 
perspectives 10 ans après la Déclaration 
du Caire”, note la même source.
Les orientations et les principales 
prévisions démographiques dans la 
région arabe seront présentées lors de 
cette session en mettant l’accent sur les 
défis et les failles communes dans la 
mise en œuvre de la Déclaration du Caire 
de 2013”, a conclu le communiqué.

L’Algérie décide 
l’envoi en urgence 

d’importantes aides 
humanitaires en Libye 

L’ Algérie a décidé, sur instruction du 
président de la République, M. Abdelmadjid 
Tebboune, l’envoi en urgence d’importantes 

aides humanitaires à l’Etat frère de Libye, suite aux 
pluies torrentielles et aux inondations ayant touché 
plusieurs villes libyennes, a indiqué, mardi, un 
communiqué de la Présidence de la République.     
“En réponse à la demande d’aide aux régions 
sinistrées formulée par le président du Conseil 
présidentiel libyen, Mohamed Younes El-Menfi 
suite aux pluies torrentielles et aux inondations 
ayant touché plusieurs villes de l’Etat frère de Libye, 
l’Algérie décide, sur instruction du président de la 
République, M. Abdelmadjid Tebboune, l’envoi 
en urgence d’importantes aides humanitaires, 
constituées de produits alimentaires, de matériel 
médical, de vêtements et de tentes via un pont aérien 
de huit (8) avions relevant des Forces aériennes de 
l’Armée nationale populaire (ANP)”, lit-on dans le 
communiqué.
Ces aides, poursuit le communiqué, expriment 
“l’engagement de l’Algérie, Gouvernement et 
peuple, en faveur de la solidarité inconditionnelle 
sans limites avec le peuple libyen frère en vue de 
l’aider à surmonter cette douloureuse épreuve”.
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Le président du Conseil d’Etat italien met en exergue 
la solidité des relations algéro-italiennes

Le ministre de la Communication s’entretient 
avec le président du Conseil d’Etat italien

Le ministre de la Communication se réunit 
avec les représentants des syndicats du secteur

Le ministre de la 
Communication, M. 
Mohamed Laagab s’est 

entretenu, lundi à Alger, avec 
le président du Conseil d’Etat 
italien, M. Luigi Maruotti, à la 
demande de ce dernier, et ce, en 
marge de la clôture du programme 
de jumelage institutionnel entre 
le ministère des Relations avec 
le Parlement et le Conseil d’Etat 
italien au Centre International des 
Conférences (CIC) “Abdellatif 
Rehal”, indique un communiqué 
du ministère.
Le président du Conseil d’Etat 
italien “s’est enquis, lors de 
la rencontre, des législations 
médiatiques en Algérie et 
l’organisation du secteur de 
l’Information”, et il a présenté 

ensuite un exposé sur l’expérience 
italienne dans ce domaine, 
“notamment l’expérience de la 
monopolisation par les médias 
qui a eu plusieurs répercussions”, 
a précisé la même source.
Pour sa part, le ministre de 
la Communication a indiqué 
que l’Algérie “est en passe 
de promulguer de nouvelles 
lois régissant le secteur de 
l’Information”, des lois, a-t-il-
dit, “qui encadrent le métier, 
consacrent le professionnalisme, 
interdisent le monopole et 
prévoient la protection juridique 
des journalistes, notamment 
en ce qui concerne la non 
promulgation de lois privatives 
de liberté et l’astreinte faite aux 
établissements médiatiques à 

l’effet de prévoir des cycles de 
formation”.
M. Laagab a, également, précisé 
que les nouvelles législations 
“ouvriront la voie à la création 
d’une Autorité de régulation 
de l’audiovisuel et d’une autre 

autorité régissant la presse écrite 
et électronique, outre la création 
d’un conseil de déontologie”.
Pour sa part, le président du 
Conseil d’Etat italien a déclaré 
que son “pays, qui a une longue 
expérience dans ce domaine, 

notamment en matière de 
régulation, est prêt à partager son 
expérience avec l’Algérie dans ce 
domaine ainsi que dans le domaine 
de la formation, dans le cadre du 
renforcement des relations entre 
l’Algérie et l’Italie, qui ont été 
au cœur de la visite du président 
de la République, Abdelmadjid 
Tebboune, en Italie”.
Il convient de noter que M. 
Maruotti a présidé, en compagnie 
de la ministre des Relations avec 
le Parlement, Basma Azouar, la 
cérémonie de clôture du projet 
de jumelage institutionnel entre 
le ministère des Relations avec 
le Parlement et le Conseil d’Etat 
italien, visant à renforcer les 
capacités dudit ministère dans 
son domaine de compétence.

Le ministre de la 
Communication, 
Mohamed Laagab s’est 

réuni, lundi soir, avec les 
représentants des syndicats et des 
associations nationales activant 
dans le secteur, qu’il a invités à 
“s’organiser conformément aux 
orientations du Président de la 
République, M. Abdelmadjid 
Tebboune”, a indiqué un 
communiqué du ministère.
Cette rencontre qui s’est 
déroulée au siège du ministère 
s’inscrit dans le cadre de la 
poursuite par M. Laagab de 
l’écoute des préoccupations et 
des propositions des affiliés au 
secteur et des professionnels, 
dans l’objectif de “mettre en 

place une feuille de route de 
l’action à l’avenir du système 
médiatique, étant donné que 
les syndicats expriment les 
préoccupations des journalistes”, 
précise la même source.
Le ministre de la Communication 
a, en outre, appelé l’ensemble 
des responsables et représentants 
des syndicats et des associations 
nationales activant dans 
le secteur à “s’organiser 
conformément aux orientations 
du Président de la République et 
à la solidarité syndicale entre eux 
en vue d’examiner les problèmes 
en suspens, notamment en ce qui 
a trait à la situation sociale des 
journalistes et à la mise en place 
d’un diagnostic précis de leurs 

conditions professionnelles, 
pour peu qu’il soit accompagné 
de solutions et de propositions”, 
lit-on dans le communiqué.
Dans le même sillage, le ministre 
a réaffirmé son souci d’apporter 
soutien et accompagnement 
affirmant que “le ministère ne 
ménagera aucun effort à prendre 
en charge les préoccupations 
dans le cadre de la loi en 
vigueur”.
“Le secteur doit parachever son 
système législatif et l’installation 
des structure d’encadrement”, a 
poursuivi M. Laagab, insistant 
sur “l’impératif de mettre en 
place un conseil de déontologie 
dans les plus brefs délais”.

Le président du Conseil 
d’Etat italien, Luigi 
Maruotti a mis en avant, 

lundi à Alger, la solidité des 
relations algéro-italiennes basées 
sur le respect mutuel.
Dans une allocution prononcée 
lors des travaux de la clôture du 
projet de jumelage institutionnel 
entre le ministère des Relations 
avec le Parlement et le Conseil 
d’Etat italien organisés au Centre 
international des conférence 
(CIC), Abdellatif Rehal en 
présence des membres du 
Gouvernement et des cadres de 
l’Etat, M. Maruotti s’est félicité 
de la solidité des relations 
algéro-italiennes illustrée en le 
haut niveau de coopération et 
d’échange entre les deux pays, 
mettant en avant la nature de ces 
relations basées sur “le respect 
mutuel” et “le rôle que joue 
l’Algérie en termes de stabilité 

dans la région”.
S’exprimant à l’occasion, 
l’ambassadeur italien à Alger, 
Giovani Pugliese a affirmé que 
“pour l’Italie, l’Algérie est un 
des piliers de stabilité dans la 
région permettant d’instaurer la 
sécurité en Afrique du nord et au 
Sahel”, rappelant “les origines 
de la coopération entre les deux 
pays qui est en soi une motivation 
pour la concrétisation d’une 
vision future, l’objectif étant 
l’intégration méditerranéenne”.
“L’Algérie peut compter sur 
l’Italie et sur son rôle au sein 
de l’Union européenne (UE) 
liée à l’Algérie par des relations 

de partenariat”, a poursuivi le 
diplomate italien.
M. Pugliese a qualifié la 
coopération économique de 
“forte” et diversifiée touchant 
plusieurs domaines dont le 
secteur automobile. Ce dernier, 
précise-t-il, “illustre la nouvelle 
coopération bilatérale qui est à 
même d’asseoir une industrie 
locale en faveur de la production 
algérienne”.
Le diplomate italien a également 
réaffirmé le soutien de son pays à 
l’initiative de l’Algérie vis-à-vis 
de la crise au Niger, visant à faire 
prévaloir la solution pacifique.
Au sujet de l’élargissement 
des relations bilatérales, le 
représentant du ministère 
des Affaires étrangères et de 
la Communauté nationale à 
l’étranger, Said Meziane, a 
rappelé le traité d’amitié, de 
coopération et de bon voisinage 

conclu entre les deux pays, 
considérant que “les relations 
bilatérales ont connu un saut 
qualitatif ces dernières années, 
traduites par des visites officielles 
échangées au plus haut niveau”.
“Le volume élevé des échanges 
qui ont atteint des niveaux sans 
précédent estimés à 20 milliards 
USD, outre les nombreux 
domaines de coopération, en tête 
desquels figure celui de l’énergie”, 
témoignent de la solidité de ces 
relations, a-t-il ajouté.
Dans le même contexte, la 
ministre des Relations avec 
le Parlement, Basma Azouar, 
s’est félicité des “relations 
distinguées” entre l’Algérie et 
l’Union européenne, notant que 
“l’Algérie s’efforce d’honorer ses 
engagements envers ce partenaire 
important, dans le cadre d’une 
politique claire et transparente au 
mieux de l’intérêt mutuel selon le 

principe gagnant-gagnant”.
De son côté, le Coordonnateur 
national du Programme de 
facilitation d’appui aux priorités 
du partenariat “Algérie-
Union européenne” (Tashil), 
Abderrahmane Saâdi, a passé en 
revue les différents projets de 
coopération qui unissent les deux 
parties, à savoir une quarantaine 
de programmes de jumelage 
couvrant plusieurs secteurs, le 
dernier en date étant le projet de 
jumelage entre le ministère des 
Relations avec le Parlement et le 
Conseil d’Etat italien.
Les participants à ce projet 
qui a duré environ 9 mois, ont 
affirmé que l’expérience a été 
mutuellement bénéfique en dépit 
de la différence des lois entre 
les deux pays, et qu’une telle 
initiative a ouvert la porte à des 
opportunités de partenariat dans 
le futur.
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L’AADL annonce la remise des clés à cette catégorie de souscripteurs

MostaganeM:

2èmes Journées nationales 
médico-chirurgicales 

Mawlid nabawi 2023 – algérie :

 Une institution scientifique 
qatari détermine la date

Ce mardi, l’agence 
nationale pour 
l’amélioration et le 

développement du logement 
(AADL) publié un communiqué 
d’une grande importance qui 
concerne l’ensemble de ses 
souscripteurs à travers le pays. 
Cette annonce intervient dans 
le cadre des efforts continus 
de l’agence pour faciliter le 
processus de remise des clés de 
logements aux bénéficiaires.
Les souscripteurs du programme 
AADL appelés à récupérer leurs 
clés
AADL a spécifiquement invité 
tous les souscripteurs qui n’ont 
pas encore reçu les clés de leurs 

logements à se rendre sans délai 
dans ses bureaux commerciaux. 
Cette démarche est essentielle 
pour achever les procédures 
administratives nécessaires à la 
réception de leurs logements.

L’appel de l’agence s’adresse 
en particulier aux souscripteurs 
dont la remise des clés était 
programmée pour coïncider 
avec le 61ᵉ anniversaire de 
l’indépendance nationale, le 5 

juillet 2023.
Au cours de l’année 2023, 
l’agence a investi de nombreuses 
ressources pour accélérer le 
processus de remise des clés 
et faciliter les démarches 
administratives pour les 
bénéficiaires.
Logements AADL : le site 
« Haouch Errih » en plein 
aménagement
En ce qui concerne le site 
résidentiel « Haouch Errih » situé 
à Blida, l’agence a récemment 
pris des mesures spéciales pour 
booster l’avancement du projet. 
Pour rappel, le site s’inscrit 
dans le cadre du projet de vente 
locative « AADL 2 » et devrait 

être prêt pour une livraison en 
novembre 2023.
Dans cette optique, le Directeur 
Général du logement au 
ministère concerné et le 
Directeur Général de l’AADL se 
sont rendus sur place pour une 
inspection le 3 aout dernier.
De son côté, le ministre de 
l’Habitat, de l’Urbanisme et de la 
Ville, Mohamed Tarek Belaribi, 
a insisté sur le respect minutieux 
des dates de livraison des projets 
via une préparation minutieuse 
du processus de distribution 
des logements le 1ᵉʳ novembre 
prochain, qui coïncidera avec la 
commémoration du début de la 
Guerre d’Indépendance.

La Faculté de médecine de 
l’Université “Abdelhamid Ibn 
Badis” de Mostaganem abritera 

à partir de mercredi les 2èmes Journées 
nationales médico-chirurgicales, 
auxquelles prendront part environ 150 
chirurgiens et chercheurs dans divers 
domaines médicaux, a-t-on appris des 
organisateurs.
Cette manifestation scientifique verra la 
participation d’environ 150 chirurgiens 
et chercheurs de dix universités de 
différentes régions du pays à travers une 
quarantaine de communications orales 
et une centaine affichées, a indiqué le 
président du comité d’organisation, Pr 
Benkada Mohamed Benamar.
La rencontre, à laquelle prendront part 
également des médecins de plusieurs 
centres hospitalo-universitaires et 
établissements hospitaliers, vise 
à échanger les connaissances et 
expériences entre chirurgiens de 

différentes facultés de médecine et à faire 
connaître les derniers développements 
liés à la formation médicale, notamment 
dans les domaines de la neurochirurgie, 
médecine interne, orthopédie et urgences 
médico-chirurgicales.
Le programme de cette manifestation 
scientifique comprend l’organisation 
d’ateliers mercredi et de conférences 
jeudi, qui aborderont l’oncologie et les 
maladies chroniques comme le diabète, 
la tension artérielle, les urgences médico-
chirurgicales, avec la participation 
d’environ 300 étudiants en médecine de 
diverses universités.
Initiées par la faculté de médecine 
de l’université de Mostaganem, ces 
journées nationales médico-chirurgicales 
sont enfin organisées pour une deuxième 
édition après  plusieurs reports dans les 
années écoulées en raison de la pandémie 
du Covid-19

La maison du calendrier qatari (Qatar 
Calendar House) a révélé ses calculs 
astronomiques pour le mois de Rabi-

Al-Awal de l’année 1445 AH, période de 
commémoration du Mawlid Nabawi.
Selon cette institution astronomique privée, 
le croissant du mois de Rabi-Al-Awal devrait 
apparaître le vendredi 15 septembre à 4h40, 
heure de Doha, ce qui correspond à 2h40 heure 
d’Alger.
Il est important de noter que le croissant ne sera 
pas visible le soir du jeudi 14 septembre dans 
tous les pays arabes et islamiques, car il ne sera 
pas encore apparu au coucher du soleil.
En conséquence, selon les calculs 
astronomiques précis des spécialistes, le début 
du mois de Rabi-Al-Awal de l’année 1445 AH 
serait fixé au samedi 16 septembre.
Si ces prédictions se confirment, le jour 
du Mawlid Nabawi, célébré le 12 du mois, 
et considéré comme une fête religieuse et 
officielle en Algérie, serait le mercredi 27 

septembre 2023.
Plusieurs accidents lors de la célébration de 
l’année dernière
Les services de la protection civile algérienne 
avaient enregistré un bilan lourd à l’issue des 
différentes opérations d’intervention lors du 
Mawlid Nabawi 2022.
Dans la wilaya d’Alger, neuf incendies avaient 
été recensés, dont deux avaient touché des 
locaux commerciaux à Dely Brahim et à 
Baraki. Les habitations des citoyens n’ont pas 
été épargnées par les accidents causés par les 
explosions de produits pyrotechniques.
Afin de réduire l’utilisation des feux d’artifice, 
près de 19 millions d’unités de produits 
pyrotechniques de différents types avaient été 
saisies dans la wilaya d’Alger.
Pour minimiser ces dangers, il reste essentiel de 
respecter les réglementations locales concernant 
l’utilisation des feux d’artifice, de faire preuve 
de prudence lors de leur manipulation et de 
sensibiliser la population aux risques associés.

Début des travaux du 1er forum Mediacom à Alger

Les travaux de la 1ere édition 
du forum Mediacom sur 
“les défis des médias et 

de la communication à l’ère 
du numérique et des nouvelles 
technologies” ont débuté mardi à 
Alger.
Inscrit sous le haut patronage 
du ministère de l’Economie 
de la connaissance, des Start-
up et des Micro-entreprises, ce 

forum de trois jours, dédié aux 
professionnels de l’audiovisuel et 
de la communication, rassemble 
plusieurs acteurs activant dans ce 
domaine, dont des établissements 
publics à l’instar de l’agence 
Algérie Presse Service (APS) et 
la Télévision nationale.
Le forum Mediacom, qui 
enregistre quelque 3000 
participants, réunis également 

des experts spécialisés dans la 
digitalisation et l’intelligence 
artificielle, des investisseurs, 

des chefs d’entreprises, des 
représentants de banques et de 
compagnies d’assurance ainsi 
que des représentants de la 
société civile et de structures 
gouvernementales.
Plusieurs thèmes seront abordés 
lors de cette rencontre animée 
par une trentaine d’experts, telles 
que la législation des médias, 
l’utilisation de la digitalisation 

et de l’intelligence artificielle et 
la cité médiatique “Dzair Media 
City”.
Les principaux axes du forum 
seront orientés vers la promotion 
de l’investissement dans ce 
secteur.
Une exposition dédiée aux 
entreprises activant dans le 
domaine de la communication se 
tient en marge de ce forum.
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Retrait du marché de tous les produits pharmaceutiques 
de Hupp Pharma

scandale pharmaceutique :
Le laboratoire Hupp Pharma fermé pour vente 

de médicaments « contrefaits »

Production de cristaux d’insuline : 
La date d’entrée en activité des usines révélée

Après plusieurs années 
à importer, l’Algérie 
fait un pas de géant 

vers l’autosuffisance dans 
la production d’insuline. Le 

ministre de l’Industrie et de la 
Production pharmaceutique, Ali 
Aoun, a avancé une date pour le 
début de la fabrication de cristaux 
d’insuline en Algérie.

Cette avancée majeure est 
le fruit d’une convention de 
coopération entre le groupe 
pharmaceutique public Saidal et 
un partenaire chinois. Le ministre 
de l’Industrie et de la Production 
pharmaceutique, Ali Aoun, a 
annoncé cette nouvelle lors de sa 
visite dans la wilaya d’Oran.

L’Algérie produira ses 
premiers cristaux d’insuline 

au 1ᵉʳ semestre 2024
Les cristaux d’insuline sont la 
matière première essentielle 
dans la fabrication de l’insuline. 
Actuellement, seules quatre 
usines dans le monde produisent 
cette matière, comme l’a expliqué 
le ministre dans une déclaration à 
la presse. Il a par ailleurs qualifié 
le lancement de la production de 
cristaux d’insuline en Algérie de 

« grand pas« .
Le marché de l’insuline en Algérie 
est un marché prometteur, avec 
près de 2.5 millions de personnes 
diabétiques qui en dépendent, soit 
une enveloppe de quelque 420 
millions d’euros par an.
Le ministère de l’Industrie 
s’est par ailleurs engagé, il y 
a quelques mois, à réduire de 
moitié le coût de l’insuline d’ici 
à la fin de l’année. Présentement, 
trois usines produisent différents 
types d’insuline en Algérie, a 
ajouté Ali Aoun.

Insuline, anticancéreux : 
la production algérienne 

s’autosuffira-t-elle bientôt ?
En marge de sa visite à Oran ce 
jeudi, Ali Aoun a affirmé que 
d’ici à la fin de l’année 2024, 
l’Algérie atteindra un niveau 

d’autosuffisance totale dans la 
production d’insuline, réduisant 
ainsi sa dépendance vis-à-vis des 
importations.
Dans la même optique, Ali 
Aoun avait aussi annoncé en 
marge de sa visite à Tizi Ouzou, 
il y a un mois de ça, l’entrée en 
activité de 3 unités de production 
d’anticancéreux en Algérie.
S’exprimant sur l’investissement, 
le ministre de l’Industrie a 
rappelé que près de 585 projets 
dans le secteur de l’industrie 
pharmaceutique étaient gelés 
depuis 2017 pour des « raisons 
futiles« . L’adoption de la 
nouvelle loi sur l’investissement 
a permis de débloquer 80 % 
d’entre eux en seulement quatre 
mois, ajoute ce dernier.

L’Agence nationale 
des produits 
pharmaceutiques 

annonce le retrait des tous les 
lots produits pharmaceutiques 
fabriqués par l’entreprise 
Hupp Pharma, et ce, pour non-
conformité aux bonnes pratiques 
de fabrication, y compris de 
contrôle de qualité et ce 4 jours 
après la décision de fermeture 
temporaire de l’entreprise 
pharmaceutique de production 
de médicaments à usage humain.
En effet, la sécurité des 
produits pharmaceutiques est 
une préoccupation primordiale 
pour garantir la santé publique. 
Cependant, une récente 

annonce a ébranlé le secteur 
pharmaceutique algérien. En 
réaction, l’Agence Nationale 
des Produits Pharmaceutiques 
a pris la décision radicale de 
retirer l’ensemble des produits 
fabriqués par l’entreprise 
Hupp Pharma. Cette mesure a 
été prise en raison de graves 
infractions aux bonnes pratiques 
de fabrication, notamment en 
ce qui concerne le contrôle de 
qualité. Cette décision a été 
rendue publique à travers un 
communiqué officiel datant 
d’hier; le dimanche 27 août 
2023.
Il est à rappeler que le ministère 
de l’Industrie et de la Production 

pharmaceutique a annoncé la 
fermeture provisoire d’Hupp 
Pharm, une entreprise des 
laboratoires de production de 
médicaments à usage humain.
Le ministère de l’Industrie avait 
indiqué dans un communiqué 
publié le 26 aout 2023 que 
: « l’activité de l’entreprise 
pharmaceutique de production 
de médicaments à usage humain, 
Hupp Pharma, est provisoirement 
suspendue conformément au 
décret exécutif n° 21-82 du 
11 Rajab 1442 correspondant 
au 23 février 2021 relatif aux 
établissements pharmaceutiques 
et les conditions de leur agrément 
».

Le secteur pharmaceutique 
est secoué par un scandale 
majeur alors que le 

ministère de l’Industrie et de 
la Production Pharmaceutique 
a pris des mesures drastiques 
à l’encontre des laboratoires « 
Hupp Pharma ».
Ces mesures font suite à une 
enquête approfondie menée par 
l’Agence Nationale des Produits 
Pharmaceutiques, révélant 
des infractions graves à la loi 
commises par la société.
Le ministère de l’Industrie et de 
la Production Pharmaceutique a 
engagé une enquête à l’encontre 
des laboratoires Hupp Pharma, et 
les résultats de celle-ci ont mis en 
lumière des pratiques inquiétantes 
et de « graves manquements » au 
sein de l’entreprise.
Les médicaments produits par 

ce laboratoire sont désormais 
qualifiés de contrefaçons ou de 
falsifications, ce qui soulève 
de sérieuses préoccupations 
quant à leur efficacité et leur 
sécurité pour les patients. En 
effet, selon le rapport de l’ANP 
et les dispositions législatives 
en vigueur, les médicaments 
produits par Hupp sont reconnus 

comme « falsifiés ».
De plus, les enquêteurs ont 
découvert que Hupp Pharma 
produisait certains médicaments 
dans des installations non 
autorisées, mettant ainsi en 
danger la vie des consommateurs.
De surcroît, le laboratoire 
avait modifié ses sources 
d’approvisionnement en matières 

premières sans respecter les 
réglementations en vigueur, 
compromettant ainsi la qualité 
des médicaments produits, 
explique un communiqué officiel 
rapporté par l’APS.
Le ministère note 
ainsi un « changement 
d’approvisionnement en principe 
actif et matière première à partir 
d’un fournisseur non autorisé et 
non contrôlé ».
Dépassements de Hupp Pharma 
: le ministère de l’Industrie agit 
d’une main de fer
Face à ces violations flagrantes, 
le ministère de l’Industrie et de 
la Production Pharmaceutique a 
pris des mesures radicales. Les 
laboratoires Hupp Pharma ont été 
temporairement fermés, et tous 
les lots de médicaments ont été 
retirés du marché et mis en réserve. 

Cette décision vise à protéger 
la santé publique en évitant que 
des substances médicamenteuses 
potentiellement dangereuses ne 
soient distribuées.
Ces actions du ministère 
s’appuient sur la législation en 
vigueur, notamment l’article 211 
de la loi sur la santé 18-11, ainsi 
que les décrets exécutifs 21-82 
et 22-247 régissant l’industrie 
pharmaceutique.
Les autorités compétentes 
examinent actuellement les 
mesures que Hupp Pharma 
doit prendre pour se conformer 
aux exigences légales. La 
réouverture des laboratoires 
dépendra de la levée des 
réserves, mais dans certains cas 
graves, une révocation définitive 
de l’agrément pourrait être 
envisagée.
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annaba
ABDELKADER DJALLAOUI INSTRUIT LES RESPONSABLES DE L’EXÉCUTIF:

Suivre les opérations d’aménagement, répondre aux 
préoccupations des citoyens et impliquer les associations  

annaba / ContrÔle QUalité

Saisie d’importantes quantités de légumes 
et de fruits impropres à la consommation

annaba / Perdition d’eaU Potable

Importante fuite d’eau potable à la rue Emir Abdelkader, 
non réparée depuis des mois

I ls sont unanimes à admettre 
que l’incompétence et 
l’irresponsabilité de 

certains responsables locaux 
sont les principales causes de 
la clochardisation de la ville 
d’Annaba, capitale industrielle. 
Combien de fois le mouvement 
associatif avaient alerté les 
gestionnaires locaux sur la 
dégradation qui rongeait 
l’ensemble des communes 
constituant la wilaya d’Annaba, 
mais ces dernier se contentaient 
à des interventions limitées et 
occasionnelles, bref du bricolage. 
La ville n’a cessé de se dégrader 
au fil des années. La venue 
de Djallaoui Abdelkader, est 
arrivée à point.  Au regard de 
ses antécédents professionnels 
et de son riche profil, le nouveau 

wali va-t-il  susciter l’espoir tant 
souhaité par la population annabi 
pour engager une métamorphose 
de cette wilaya. Une image de la 
wilaya ternie par le commerce 
informel qui a envahi toutes les 
cités et les principales artères, 
la criminalité qui a généré le 
trafic de la drogue, et l’insécurité 
provoquée par l’apparition de 
bandes de gangs qui sèment 
la terreur et la panique au sein 
des populations locales, les 

stationnements anarchiques, 
le squat des trottoirs et des 
chaussés, l’amoncellement des 
ordures ménagères et des déchets 
qui jonchent le sol dégageant 
des odeurs nauséabondes en 
plein centre-ville, l’absence d’un 
plan permettant la fluidité de la  
circulation automobile,  en sus 
de la stagnation des eaux usées 
favorisant la prolifération des 
insectes rampants et volants, 
et des  travaux de réfection et 

de bitumages des principales 
chaussées engagés mais 
inachevés. La liste des défaillances 
énumérées ci-dessus n’est pas 
exhaustive. La majorité des 
citoyens s’accordent à dire que la 
ville est devenue sale par manque 
d’attention et cde compétence 
des gestionnaires locaux. Il est 
vrai que la mission du nouveau 
responsable de l’exécutif ne sera 
pas si simple vu la diversité et 
la nature des dossiers complexes 
entreposés sur son bureau. ‘’Il est 
attendu que le wali après avoir 
établi son diagnostique, s’attache 
à la résolution de tous problèmes 
évoqués par les populations 
locales, ensuite de se consacrer 
au développement de la wilaya  
englobant tous les secteurs. On 
apprend que juste après son 
installation, Abdelkader Djellaoui 
a provoqué une réunion de travail 

avec l’ensemble responsables de 
l’exécutif, dont l’objet a porté sur 
plusieurs points en rapport avec 
les domaines d’activités de la 
wilaya, notamment les préparatifs 
engagés de la prochaine 
rentrée scolaire 2023/2024, 
l’environnement pour lequel il a 
exigé la relance des campagnes de 
propreté. Parmi les autres points 
débattus, figurent la réhabilitation 
de l’éclairage public au niveau de 
toutes les communes, la relance 
et l’achèvement des travaux de 
réalisation des établissements 
scolaires en souffrance. Au 
cour de ce premier conclave, 
le wali a instruit les directeurs 
de l’environnement et de 
l’urbanisme et de la construction 
à l’effet de procéder au choix d’un 
terrain destiné à la réalisation 
d’un sixième casier.

Les brigades de la direction 
du commerce de la wilaya 
d'Annaba, assistées des 

éléments de la sûreté nationale, 
ont poursuivi leurs inspections 
sur les marchés des légumes 
et fruits, dont celui du marché 
El Hattab pour s’assurer de la 
bonne conformité des actions 
commerciales et lutter contre la 
fraude sous ses divers aspects 
tels que le poids, la qualité des 
produits et les étiquetages de 
prix. Lors de cette sortie, il a 

été   procédé  à la confiscation de 
quantités de légumes et de fruits 
impropres à la consommation.
Ces actions régulières de contrôle 
ont concerné  également les 

instruments de pesée. Ces efforts 
conjoints entre la direction du 
commerce et de la sûreté de 
wilaya témoignent de l’intérêt 
accordé par les pouvoirs publics 

visant à assurer la protection des 
consommateurs et la promotion 
d'une concurrence loyale sur 
le marché. « Il est essentiel 
de maintenir ces efforts pour 
garantir la qualité des produits 
proposés aux citoyens » a déclaré 
un citoyen.
En renforçant la collaboration 
entre les services de contrôle 
du commerce et les forces de 
sécurité, la wilaya d'Annaba 
prouve sa détermination à 
garantir la sécurité alimentaire. 
Ces opérations de contrôle 

contribuent à préserver la 
confiance des consommateurs 
des fruits et légumes, en leur 
assurant des produits sains et de 
qualité. Les commerçants ont été 
tenus de  respecter les normes 
réglementaires en vigueur en 
matière de commercialisation.

En dépit des maintes 
réclamations adressées 
par des résidents aux 

services de l’ADE et via les 
réseaux sociaux, signalant  une 
importante fuite d’eau potable à 
l’entrée d’un immeuble au 46, 
rue Emir Abdelkader (Rx rue 
Bugeaud), une grosse fuite d’eau 
potable perdure depuis des mois, 
et ce à quelques mètres du Centre 
de Loisirs scientifiques (CLS) en 
plein centre-ville. Malgré une 
prise de contact téléphonique 
avec un agent de ladite société 
qui a pris acte de la réclamation, 
cette fuite n’a pas été à ce jour   
réparée. 
Les fuites se font de plus en plus 

nombreuses, occasionnant la 
déperdition de millions de mètres 
cubes d’eau potable..Cette 
défectuosité émane du réseau 
principal. Une situation devenue 
agaçante  car selon l’avis de 
certains citoyens, ce problème 
des fuites d’eaux potable a fait 
surgir d’autres problèmes et 
affecté le débit  d’eau au niveau 
de plusieurs domiciles.  
Débordant sur la chaussée, 
engendrant des stagnations d’eau 
potable mêlées  à des  eaux 
usées, amochant  complètement 
l’aspect environnemental.  Les 
occupants dudit immeuble 
sollicitent l’intervention des 
autorités locales afin de mettre 
fin à tout ce gâchis.

B.M

Sara.Y

B.M



Dans le souci constant de préserver  
l’hygiène et la salubrité de la 
ville d’Annaba, la municipalité 

vient de se doter de 170 nouvelles bennes 
d’une capacité de 1100 litres chacune qui 
seront au niveau de cinq zones urbaines 
de la ville. Cette mesure vise à améliorer 
la gestion des déchets et à offrir un 
environnement plus propre et plus sain 
pour les habitants. Le quota a été réparti 
de la manière suivante : 30 bennes pour 
le premier secteur  urbain, 40 pour le 
deuxième, 40 pour le troisième, 30 pour le 
quatrième et 30 pour le cinquième. Cette 

distribution permettra une couverture 
optimale de la ville, garantissant ainsi une 
collecte efficace des déchets.
Cependant, la réussite de cette initiative 
ne relève pas de la seule compétence 
des autorités municipales. L’APC  
d’Annaba lance un appel aux citoyens et 
associations de la ville à une meilleure 
collaboration en matière de préservation 
de ces nouvelles bennes et du respect 
des horaires de ramassage  des ordures 
ménagères afin d’assurer un service public 
de meilleure qualité. La propreté de notre 
environnement est l’affaire de chacun de 
nous et c’est ensemble que nous pouvons 
y parvenir à améliorer notre cadre de vie.

En application des 
instructions de la 
ministre de la Solidarité 

nationale, de la Famille et de la 
Condition féminine et du premier 
responsable de l’exécutif, la 
distribution des fournitures 
scolaires et des tabliers aux 
familles nécessiteuses se poursuit 
dans toutes les communes de la 
wilaya d’Annaba, en prévision 
de la prochaine rentrée scolaire 
2023/2024. Cette opération 
humanitaire vise à aider les 
familles nécessiteuses à acquérir 
des fournitures scolaires au 
profit de leurs progénitures. 
Cette opération comprend la 
distribution des fournitures 
scolaires de base, telles que les 
stylos, les cahiers et des cartables, 
ainsi que des habillements 

scolaires.
Ces fournitures ont été distribuées 
aux familles nécessiteuses dans 
les différentes communes de la 
wilaya d’Annaba, en coordination 
avec les Directions de l’Action 
sociale et de l’éducation.
Les familles nécessiteuses 
ont exprimé leur gratitude et 
leurs remerciements pour cette 
louable initiative humanitaire, 
qui contribuera à faciliter la 
scolarisation des enfants.
Cette mesure s’inscrit dans 
le cadre de l’intérêt de l’État 
algérien à la prise en charge 
des catégories nécessiteuses et 
vulnérables, et à garantir leurs 
droits fondamentaux, y compris 
le droit celui de l’éducation.
Cette initiative est d’une grande 
importance, car elle contribue 
à la réalisation de nombreux 

objectifs, notamment, aider les 
familles nécessiteuses à acquérir 
des fournitures scolaires,
contribuer à alléger les charges 
financières des familles 
nécessiteuses, ce qui leur 
permet de répondre à d’autres 
préoccupations, enfin améliorer le 
niveau éducatif des enfants issus 
de familles nécessiteuses, ce qui 
contribuera au développement de 
la société et à la réalisation d’un 

développement durable.
De nombreux experts et 
spécialistes ont salué cette 
initiative et l’ont considérée 
comme une démarche rentable, en 
raison de l’impact sur les familles 
nécessiteuses et la société dans 
son ensemble.
Ces experts ont souligné la 
nécessité de poursuivre cette 
initiative et de l’élargir à un 
plus grand nombre de familles 

nécessiteuses, en particulier dans 
le contexte économique difficile 
que traverse le pays.
Certains experts et spécialistes 
ont proposé quelques 
recommandations pour améliorer 
cette initiative, notamment à 
savoir :
* Elargir le champ d’application 
de cette initiative pour inclure un 
plus grand nombre de familles 
nécessiteuses,
* Collaborer avec les associations 
caritatives et humanitaires 
pour s’assurer que ces aides 
parviennent à destination,
* Opter pour des articles  scolaires 
de qualité.
Ces recommandations visent 
à s’assurer que le plus grand 
nombre possible de familles 
nécessiteuses ont bénéficié de 
cette initiative.
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annaba / CirCUlation roUtiÈre
Près de 38 accidents corporels survenus au mois d’août

annaba / Voirie
Pour un environnement plus propre, 

l’APC se dote de 170 nouvelles bennes urbaines”

annaba / solidarité
Poursuite des opérations de distribution de fournitures scolaires 

et tabliers aux familles nécessiteuses 

Les services de sécurité 
de la wilaya d’Annaba 
ont enregistré, au cours 

du mois d’août de l’année en 
cours, 38 accidents corporels de 
la circulation, ayant causé des 
blessures de gravité variable à 53 
personnes, dont un décès.
Selon un communiqué des 
services de la sûreté de wilaya, 
les principales causes de ces 
accidents sont le non-respect 
du code de la route, comme 
le dépassement de la vitesse 
autorisée, le non-respect de la 
priorité, le stationnement et l’arrêt 
anarchiques, ainsi que le non-
respect des moyens de sécurité.
Dans le même contexte, 482 

infractions liées à la pose d’un film 
opaque de visibilité, 59 infractions 
liées à la non-conformité de la 
plaque d’immatriculation, 44 
infractions liées au transport de 
personnes sans permis, 1694 
infractions liées au stationnement 
anarchique, 51 infractions 
liées à l’absence de documents 
d’assurance, 66 infractions liées à 
l’excès de vitesse, 121 infractions 
liées au défaut de présentation 
ou expiration d’un certificat de 
contrôle technique, et 228 délits 
commis par des conducteurs de 
transports urbains. 
Les services de sécurité ont affirmé 
leur intention de poursuivre 
leurs efforts pour traquer les 
contrevenants et faire respecter le 
code de la route, tout en exhortant 

les citoyens à respecter les règles 
de sécurité routière afin d’éviter 
tout éventuel accident.
Dans un contexte parallèle, 
les différents services de 
sécurité ont intensifié leurs 
actions de sensibilisation et de 
conscientisation des usagers de 
la route au niveau des barrages 
fixes et des axes principaux, 
pour prévenir les accidents de la 
circulation, en coordination avec 
les différents partenaires sur le 
terrain.
Ces efforts s’inscrivent dans le 
cadre de la stratégie de l’État 
pour renforcer la sécurité routière 
et protéger les citoyens des 
accidents qui constituent une 
menace pour leurs vies et leur 
santé.

Sara.Y

Sara.Y

Sara.Y
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Les habitants d’El 
Hadjar ont exprimé leur 
frustration quant à la 

médiocrité des prestations de 
service assurées  par l’Etusa. Ils 
déplorent le manque criard de 
bus assurant la liaison entre El 
Hadjar et Annaba. Selon eux, les 
bus en circulation ne suffisent 
pas à couvrir l’ensemble de 
la commune. En termes de 
rotation, c’est la désorganisation 
totale, du fait que de nombreux 

usagers de transport  sont 
contraints d’attendre plus d’une 
demi-heure à l’arrêt de bus, 
sans qu’aucun bus n’arrive. 
Les retards des bus, tant pour 
leur arrivée qu’à l’arrêt sont 
fréquents.
Cette situation reflète les 
désagréments vécus au 
quotidiens par les habitants 
d’El Hadjar pour se déplacer, 
impactant leur quotidien et leur 
emploi du temps.
De plus, les résidents pointent 

du doigt l’absence de  contrôle 
et de régulation de la part des 
responsables de la direction des 
transports. Cette situation crée 
une insécurité et une incertitude 
quant à la disponibilité des 
transports en commun, ce qui 
nuit considérablement cadre de 
vie des habitants.
Mécontents, les résidents d’El 
Hadjar sollicitent l’intervention 
des autorités locales ainsi que la 
direction de l’entreprise Etusa à 
l’effet de prendre des mesures 

immédiates pour renforcer la 
fréquence des bus desservant la 
commune d’El Hadjar, assurer 
une meilleure répartition des 
horaires de ramassage et un 
renforcement du contrôle des 
prestations de service visant à 
rétablir la confiance des usagers 
de transport.
Les habitants attendent avec 
impatience des solutions 
tangibles qui garantissent 
un accès fiable et organisé 
au niveau des transports en 

commun. L’amélioration de 
cette infrastructure essentielle 
ne serait pas seulement un 
bénéfice pour la mobilité des 
habitants, mais contribuerait 
également à l’épanouissement et 
au dynamisme de la commune.
En espérant que ces doléances 
soient entendues et prises en 
charge, les résidents d’El Hadjar 
aspirent à un  transport en 
commun meilleur qui réponde 
concrètement à leurs besoins. 

annaba / transPort CoMMUn :       

Des résidents d’El Hadjar, mécontents des 
prestations de l’entreprise ETUSA

Sara.Y

Au total 80 participants, 
entre agriculteurs et 
artisans, animent la 2e 

édition de la Foire agricole et 
artisanale, ouverte mardi à l’école 
primaire Messaoudi-Arab de 
la commune d’Ait Bouaddou 
(daïra de Ouadhias), à une 
quarantaine de kilomètres au Sud 
de Tizi-Ouzou, a-t-on appris des 
organisateurs.
Organisée par l’Assemblée 
populaire communale (APC) 
d’Ait Bouaddou, cette 

manifestation, qui s’étalera sur 
trois jours, vise à promouvoir 
les produits du terroir, agricoles 
et artisanaux ainsi que le savoir-
faire ancien, a indiqué à l’APS, 
le président d’APC, Slimane 
Bouaziz.
“Revaloriser les produits du terroir 
pour donner une réelle dynamique 
au tourisme de montagne” est la 
finalité derrière le lancement de 
cette manifestation depuis l’année 
passée (la première édition ayant 
eu lieu à la même période de l’an 

dernier), a souligné le premier 
responsable élu de cette commune 
de montagne qui jouit d’un 
important potentiel touristique, 
paysager, agricole, artisanale, 
culturel et autres, que l’APC 
ambitionne de promouvoir, d’ou 
l’organisation de cette Foire.
Différents produits de 
l’agriculture maraîchère et de 
l’arboriculture fruitière ainsi que 
de l’artisanat, sont exposés par les 
participants issus des wilayas de 
Tizi-Ouzou, Bejaia, Djelfa, Oum 

El Bouaghi, Sétif et Tlemcen.
Outre l’exposition-vente des 
produits du terroir, des ateliers 
sur les activités génératrices de 
revenus, sur le greffage (un métier 
ancestral jadis largement maîtrisé 
vu son importance dans l’activité 
arboricole fruitière), un panel de 
discussion sur le développement 
et l’animation du territoire et un 
concours du meilleur exposant, 
sont au menu de cette deuxième 
édition qui sera clôturée jeudi 
prochain.

tiZi-oUZoU :        

80 participants à la Foire agricole et artisanale d’Ait Bouaddou

Le projet portant sur le 
revêtement du terrain du 
stade Hammam-Amar de 

Khenchela en gazon synthétique 
vient d’être réceptionné, a 
affirmé, lundi dernier, le directeur 
de la jeunesse et des sports (DJS), 
Yazid Zouaoui.
Ce responsable a précisé, dans 
une déclaration à l’APS, que 
l’entreprise en charge de la 
première phase des travaux 
de réhabilitation de cette 
infrastructure sportive a livré la 
pelouse synthétique (première 
partie du projet de réhabilitation 
de l’enceinte), ce qui permettra 
à l’USM Khenchela (ligue 1 
Mobilis de football) de recevoir 

ses adversaires sur son stade 
fétiche durant la saison 2023-
2024.
C’est sur ce terrain tout neuf 
que l’USMK recevra l’ES Sétif, 
vendredi prochain, pour le 
compte de la première journée 
du championnat national de 
football, a encore indiqué M. 
Zouaoui, ajoutant que la DJS a 
fait, en parallèle, l’acquisition 
de 6.000 sièges qui seront très 
prochainement fixées sur les 
gradins du stade.
Le même responsable a par 
ailleurs fait savoir que la 
troisième tranche du projet de 
réhabilitation du stade donnera 
lieu à la réfection de l’éclairage. 

Une opération qui ne reste 
tributaire que de la formalisation 
des procédures réglementaires 
précédant l’établissement d’un 
marché, ce qui permettra de 
lancer les travaux en octobre 
prochain “au plus tard”.
Le DJS a également précisé, dans 
ce contexte, qu’une enveloppe 
financière de 160 millions de 
dinars a été allouée à la réalisation 
du projet de réhabilitation du 
stade Hammam-Amar qui 
consiste dans le revêtement du 
terrain, la fixation des sièges et la 
réfection de l’éclairage.
Pour rappel, l’autre stade de la 
ville (complexe omnisports Ali-
Nemer) est également, depuis 

peu, en cours de réhabilitation. 
Une action financée à hauteur 
de 143 millions de dinars et qui 
donnera lieu à la pose d’une 
pelouse synthétique sur le terrain 

de football, à la réhabilitation 
de la piste d’athlétisme, à la 
construction d’une cabine de 
presse et au réaménagement des 
vestiaires.

KHenCHela / inFrastrUCtUres sPortiVes :        

Réception de la pelouse synthétique du stade Hammam-Amar

La Faculté de médecine de 
l’Université “Abdelhamid 
Ibn Badis” de Mostaganem 

abritera à partir de mercredi 
les 2èmes Journées nationales 
médico-chirurgicales, auxquelles 
prendront part environ 150 
chirurgiens et chercheurs dans 
divers domaines médicaux, a-t-
on appris des organisateurs.
Cette manifestation scientifique 
verra la participation d’environ 
150 chirurgiens et chercheurs 
de dix universités de différentes 

régions du pays à travers une 
quarantaine de communications 
orales et une centaine affichées, 
a indiqué le président du comité 
d’organisation, Pr Benkada 
Mohamed Benamar.
La rencontre, à laquelle 
prendront part également des 
médecins de plusieurs centres 
hospitalo-universitaires et 
établissements hospitaliers, vise 
à échanger les connaissances et 
expériences entre chirurgiens 
de différentes facultés de 

médecine et à faire connaître 
les derniers développements 
liés à la formation médicale, 
notamment dans les domaines 
de la neurochirurgie, médecine 
interne, orthopédie et urgences 
médico-chirurgicales.
Le programme de cette 
manifestation scientifique 
comprend l’organisation 
d’ateliers mercredi et de 
conférences jeudi, qui aborderont 
l’oncologie et les maladies 
chroniques comme le diabète, la 

tension artérielle, les urgences 
médico-chirurgicales, avec la 
participation d’environ 300 
étudiants en médecine de diverses 
universités.
Initiées par la faculté de 
médecine de l’université de 
Mostaganem, ces journées 
nationales médico-chirurgicales 
sont enfin organisées pour une 
deuxième édition après  plusieurs 
reports dans les années écoulées 
en raison de la pandémie du 
Covid-19.

MostaganeM:         

2èmes Journées nationales médico-chirurgicales aujourd’hui



Libye 
150 morts dans des inondations après 

des pluies torrentielles

Début d’exercices militaires conjoints 
Arménie/Etats-Unis, au grand dam de Moscou

Des inondations 
causées par des pluies 
diluviennes ont fait 

au moins 150 morts dans l’est 
de la Libye, frappée à son 
tour par la tempête Daniel 
après la Grèce, la Turquie et 
la Bulgarie, a indiqué lundi 
une source officielle.Selon 
Arabenews.
Intervenant sur la chaîne 
Almasar, le chef de l’exécutif 
dans l’est de la Libye, Oussama 
Hamad, a avancé les chiffres 
de “plus de 2.000 morts et de 
milliers de disparus” rien que 
dans la ville de Derna, mais 
aucune source médicale ou 
des services de secours n’a 
confirmé ce bilan.

Si les médias de l’est libyen 
ont largement repris les 
déclarations de M. Hamad, 
les bilans séparés qu’ils 
rapportaient de différentes 
localités étaient bien inférieurs 
aux chiffres qu’il a avancés.

“Au moins 150 personnes 
ont été tuées à cause des 
inondations provoquées par la 
tempête Daniel à Derna, dans 
les régions du Jabal Al-Akhdar 
et dans la banlieue d’Al-Marj”, 
a déclaré auparavant à l’AFP 

Mohamed Massoud, porte-
parole du chef de l’exécutif de 
l’est.
Qualifiée par les experts de 
phénomène “extrême en 
termes de quantité d’eau 
tombée”, la tempête Daniel 
a déjà fait au moins 27 morts 
ces derniers jours en Grèce, 
Turquie et Bulgarie.
Daniel a frappé l’est de la 
Libye dimanche après-midi, 
notamment les villes côtières 
du Jabal al-Akhdar (nord-est) 
mais également Benghazi où 
un couvre-feu a été décrété et 
les écoles fermées.
L’est du pays abrite les 
principaux champs et 
terminaux pétroliers. La 

Compagnie nationale
de Pétrole (NOC) a décrété 
“l’état d’alerte maximale” et 
“suspendu les vols” entre les 
sites de production où l’activité 
a été drastiquement réduite.
«Ville sinistrée»
Des équipes de secours ont 
été dépêchées dimanche à 
Derna, une ville située à 900 
km à l’est de Tripoli et 300 
km à l’est de Benghazi a été 
partiellement détruite lors des 
violents affrontements en 2018 
entre les forces du maréchal 
Khalifa Haftar, homme fort 
de l’est libyen, et des groupes 
islamistes radicaux qui 
contrôlaient la ville.

L’Arménie et les Etats-
Unis ont entamé 
lundi des exercices 

militaires conjoints, au 
moment où ce pays du Caucase 
ne cache pas sa frustration 
grandissante vis-à-vis de son 
traditionnel allié russe, en 
plein conflit ukrainien.
Selon Erevan, les exercices 
Eagle Partner 2023, prévus 
jusqu’au 20 septembre, visent 
à “augmenter le niveau inter-
opérationnel” des forces 
américaines et arméniennes 
participant à des opérations de 
maintien de la paix.
“Nous confirmons que la 
cérémonie d’ouverture des 

exercices a débuté”, a indiqué 
lundi après-midi à l’AFP 
un porte-parole de l’armée 
américaine pour l’Europe et 
l’Afrique.
Selon Washington, “environ 
85 soldats américains 
s’entraîneront aux côtés 
de quelque 175 soldats 
arméniens” dans les centres 
de formation Zar et Armavir, 
situés près d’Erevan.
Ces exercices sont vus d’un 
très mauvais oeil par Moscou, 
qui a convoqué vendredi 
l’ambassadeur d’Arménie 
en dénonçant des “mesures 
inamicales”. Le chef de la 
diplomatie russe, Sergueï 

Lavrov, a souligné dimanche 
que la Russie ne voyait “rien 
de bon dans les tentatives d’un 
pays agressif membre de l’Otan 
de pénétrer dans le Caucase”, 
pré carré de la Russie.
Lundi, le porte-parole du 
Kremlin Dmitri Peskov 
a lui indiqué qu’un tel 
rapprochement entre Erevan et 
Washington “nécessit(ait) une 
analyse très, très approfondie”, 
tout en martelant que la Russie 
souhaitait poursuivre “un 
dialogue étroit avec la partie 
arménienne”.
En réponse, le porte-parole du 
département d’Etat Matthew 
Miller a estimé que “la Russie, 

qui a envahi deux de ses voisins 
au cours des années récentes, 
devrait s’abstenir de donner 
des leçons aux pays de la 
région sur leurs arrangements 

de sécurité”.
Il a réitéré le fait qu’il s’agissait 
d’”exercices de routine qui 
ne sont pas liés à d’autres 
évènements”.

Volontaires et 
secouristes restent 
mobilisés mardi au 

Maroc pour tenter de trouver 
d’éventuels survivants, même 
si les espoirs s’amenuisent 
plus de 72 heures après le 
séisme qui a fait près de 2.900 
morts.
L’épicentre du séisme qui 
a fait 2.862 morts et 2.562 
blessés, selon un dernier bilan 
lundi soir, est situé dans une 
zone montagneuse du haut-
Atlas, où les éboulements ont 
encore rendu difficile l’accès 
aux villages sinistrés.Selon 
Arabenews.
Les secouristes marocains, 

appuyés par des équipes 
étrangères, tentent d’accélérer 
les recherches pour retrouver 

d’éventuels survivants 
et fournir des abris à des 
centaines de familles qui ont 

perdu leurs maisons.
Mais dans certaines zones 
isolées, les habitants affirment 
être abandonnés à leur sort.
Dans le village d’Imoulas, 
perché dans le Haut-Atlas, les 
habitants semblent perdus au 
milieu des décombres de leurs 
maisons.
“Nous nous sentons 
complètement abandonnés 
ici, personne n’est venu nous 
aider. Nos maisons se sont 
effondrées et nous n’avons 
nulle part où aller. Où vont 
vivre tous ces pauvres gens?”, 
déplore Khadija, une habitante 
de ce village difficile d’accès, 
en masquant son visage avec 

son voile.
“L’Etat n’est pas venu, nous 
n’avons vu personne. Après 
le séisme, ils sont venus 
pour compter le nombre de 
victimes. Depuis, il ne reste 
plus un seul d’entre eux. Pas de 
protection civile, pas de force 
d’assistance. Personne n’est là 
avec nous”, témoigne de son 
côté Mouhamed Aitlkyd au 
milieu des gravats.
Pour acheminer des vivres 
aux survivants du séisme dans 
certaines petites bourgades 
enclavées, les hélicoptères 
font des aller-retours, ont 
constaté des journalistes de 
l’AFP.
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Séisme au Maroc 
Les recherches se poursuivent mais les espoirs s’amenuisent



tUrQUie: 

le spéléologue américain secouru après neuf jours 
dans un gouffre

l’assassin présumé d’un réfugié Afghan libéré pour 
une erreur de procédure

gUerre aU soUdan: 

le chef de l’armée en Erythrée

Le spéléologue américain 
tombé malade le 2 
septembre au fond 

d’un gouffre dans le sud de la 
Turquie a été secouru lundi, a 
annoncé la Fédération turque 
de spéléologie.
“Mark Dickey a été sorti”, a 
déclaré la fédération, ajoutant 
que “l’opération de sauvetage 
s’est achevée avec succès”.
Le spéléologue de 40 ans a 
été victime d’une hémorragie 
abdominale alors qu’il explorait 
le réseau de grottes de Morca, 
près de Mersin, avec une 
équipe internationale. Selon 
Arabenews.
La grotte, la troisième la plus 
profonde de Turquie, atteint 

près de 1,3 kilomètre de 

profondeur à son point le plus 

bas.

Mark Dickey est tombé malade 

à une profondeur de 1.120 

mètres. Sa mésaventure a 

déclenché ce que les secours ont 

qualifié d’une des opérations de 

sauvetage souterrain les plus 
vastes et les plus compliquées 
jamais organisées.
200 sauveteurs
Une équipe internationale de 
200 sauveteurs, explorateurs 
et médecins a commencé à 
hisser prudemment Dickey 
vers la surface après lui avoir 
administré des transfusions de 
sang.
Ils l’ont d’abord sanglé à une 
civière, qu’il a parfois fallu 
hisser verticalement à l’aide 
d’une corde dans des passages 
particulièrement étroits. Les 
équipes qui tiraient les cordes 
faisaient parfois des pauses, 
remontant à la surface avant de 
retourner sous terre.

“Nous félicitons tous ceux qui 
ont apporté leur contribution”, 
a déclaré la Fédération turque 
de spéléologie.
Selon les autorités, l’état 
de santé de M. Dickey s’est 
régulièrement amélioré depuis 
quelques jours.
“Il est en bonne santé en général. 
Il continue d’être alimenté avec 
des liquides”, avait déclaré à 
la presse dimanche en fin de 
journée Cenk Yildiz, chef de 
l’antenne locale du service 
d’intervention d’urgence turc.
“Nous avons résolu ses 
problèmes d’hémorragie 
gastrique avec du plasma et du 
sérum”, a-t-il expliqué.

Le jeune homme mis 
en examen pour 
l’assassinat d’un réfugié 

afghan l’an passé à Colmar 
a été remis en liberté sous 

contrôle judiciaire en raison 
d’une erreur de procédure, 
a-t-on appris lundi de source 
judiciaire.
Le placement en détention 

provisoire du suspect, âgé de 
18 ans mais mineur au moment 
des faits en août 2022, avait 
été prolongé de six mois le 11 
août par un juge des libertés et 
de la détention sans que figure 
dans la procédure le rapport 
de la Protection judiciaire 
de la jeunesse qui contient 
notamment une proposition 
éducative ou des mesures 
favorisant son insertion 
sociale, pourtant obligatoire 
dans ce cas.
C’est cette lacune qu’a attaquée 
l’avocat du jeune homme, 
Me Steeve Ruben, devant la 
chambre de l’instruction de la 
cour d’appel de Colmar, qui 
lui a donné raison jeudi en 

ordonnant la remise en liberté, 
sous contrôle judiciaire, de son 
client.
“L’erreur de procédure est 
incontournable, il a donc 
fallu en tirer les conséquences 
juridiques (...) D’après le code 
de la justice pénale des mineurs, 
le recueil de renseignements 
socio-éducatifs est obligatoire 
pour un mineur au moment des 
faits, même lorsqu’il est devenu 
majeur”, a-t-on indiqué auprès 
du parquet général de Colmar, 
confirmant des informations 
des quotidiens régionaux L’Est 
Républicain et L’Alsace.
Mise en examen 
Le jeune homme, qui a reconnu 
être l’auteur du tir mais nié 

toute intention homicide, “a été 
placé sous contrôle judiciaire. 
S’il est renvoyé devant la 
cour d’assises des mineurs et 
s’il respecte les obligations et 
interdictions de son contrôle 
judiciaire, il ne retournera pas 
en prison jusqu’au procès où il 
comparaîtra libre, c’est la loi”, 
a-t-on ajouté.
“Tous les avocats de la défense 
travaillent sur les erreurs de 
procédure avant de regarder 
le fond”, a indiqué Me Ruben, 
du barreau de Paris. “Il y a 
un mode d’emploi à respecter 
et lorsque ce n’est pas le cas, 
notre boulot est de le faire 
ressortir”.

Le général Abdel Fattah 
al-Burhane, dirigeant 
de facto du Soudan 

depuis son putsch et en guerre 
depuis cinq mois avec les 
paramilitaires, a rencontré 
lundi son homologue érythréen 
dans une nouvelle étape de sa 
tournée régionale.
Après quatre mois de siège à 
Khartoum, le général Burhane 
multiplie depuis fin août les 
déplacements à l’étranger pour 
tenter de s’imposer sur la scène 
diplomatique mondiale en cas 
de négociations de paix, selon 
des experts .Selon Arabenews.
A Asmara, flanqué de ses 
ministres des Finances et des 
Affaires étrangères, le général 

Burhane a discuté avec le 
président érythréen Isaias 
Afwerki du “soutien au Soudan 
et à son intégrité territorial”, 
indique laconiquement le 
bureau du général soudanais.
Sur X (ex-Twitter), le ministre 
érythréen de l’Information 
Yemane Meskel a ajouté que 
les deux hommes avaient eu 
“de longues discussions sur 
les relations bilatérales et les 
efforts de paix au Soudan”.
Le général Burhane est rentré 
au Soudan en fin d’après-midi 
après sa quatrième visite à 
l’étranger en deux semaines. 
Il était précédemment allé en 
Egypte, au Soudan du Sud et 
au Qatar.

L’Erythrée, qui borde le 
Soudan au sud-est, est l’un des 
très rares pays voisins à ne pas 
avoir accueilli une partie du 
million de réfugiés soudanais 
fuyant la guerre, la frontière 
ayant été fermée par Khartoum 
en 2019.
Réouverture des poste-
frontières
Début septembre toutefois, le 
général Burhane avait annoncé 
depuis Kassala, l’Etat qui 
borde l’Erythrée, la réouverture 
des poste-frontières, un signe 
d’ouverture mais aussi de 
reprise en main sécuritaire 
d’une ligne de démarcation 
connue de longue date pour sa 
porosité.

Récemment, un responsable 
soudanais de la sécurité 
affirmait à l’AFP, sous couvert 
d’anonymat, que les trafics 
d’armes et de drogues au Soudan 
se déroulaient principalement 

au sud de Toukar, une ville 
proche de l’Erythrée, où les 
trafiquants profitent “d’une 
faible présence sécuritaire” le 
long de la frontière. Asmara, 
elle, dénonce “des mensonges”.
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Juventus :
Nouvelles révélations de taille dans l’affaire Paul Pogba

Championnat d’afrique de volleyball :
L’Algérie en quête d’un troisième titre 

continental face à l’Egypte

en :
Himad Abdelli a été libéré 

par le staff

FaF :
Les recours de Medouar 

et Ighil non retenus

Alvaro Morata meilleur que Lionel Messi et Cristiano Ronaldo

séville FC :
Sergio Ramos fait déjà parler de lui

La sélection algérienne a sélection algérienne 
de volley-ball masculine de volley-ball masculine 
défiera son homologue défiera son homologue 

égyptienne en finale du égyptienne en finale du 
Championnat d’Afrique des Championnat d’Afrique des 
nations 2023, mercredi (17h00) nations 2023, mercredi (17h00) 
au complexe olympique du au complexe olympique du 
Caire, avec la ferme intention Caire, avec la ferme intention 
de soulever un troisième trophée de soulever un troisième trophée 
continental qui lui échappe continental qui lui échappe 
depuis 30 ans.depuis 30 ans.
Qualifié en finale au bout du Qualifié en finale au bout du 
suspense devant la Libye (3-2: suspense devant la Libye (3-2: 
18-25, 25-15, 33-35, 25-22, 15-18-25, 25-15, 33-35, 25-22, 15-
11), le Six national est toujours 11), le Six national est toujours 
invaincu depuis le début de cette invaincu depuis le début de cette 
24e édition du Championnat 24e édition du Championnat 
d’Afrique, enchainant deux d’Afrique, enchainant deux 
succès en phase de poules dont succès en phase de poules dont 
un devant l’Egypte (3-0), avant un devant l’Egypte (3-0), avant 
d’écarter, respectivement, le d’écarter, respectivement, le 
Ghana en huitièmes et le Rwanda Ghana en huitièmes et le Rwanda 
en quarts sur le même score de 3 en quarts sur le même score de 3 
sets à 0.sets à 0.
C’est donc en favoris que C’est donc en favoris que 
Mohamed Amine Oumessad Mohamed Amine Oumessad 
et ses coéquipiers, aborderont et ses coéquipiers, aborderont 
cette finale face aux Egyptiens cette finale face aux Egyptiens 
qui se sont qualifiés aux dépens qui se sont qualifiés aux dépens 
des Camerounais sur le score de des Camerounais sur le score de 
3 sets à 1 (25-13, 25-23, 20-25, 3 sets à 1 (25-13, 25-23, 20-25, 
29-27).29-27).

Le sélectionneur national, Krimo Le sélectionneur national, Krimo 
Bernaoui, qui faisait partie du Bernaoui, qui faisait partie du 
dernier sacre algérien en 1993 en dernier sacre algérien en 1993 en 
tant que joueur, a estimé que son tant que joueur, a estimé que son 
équipe a déjà atteint son objectif équipe a déjà atteint son objectif 
en atteignant la finale, notamment en atteignant la finale, notamment 
après avoir raté la dernière édition après avoir raté la dernière édition 
disputée au Rwanda en 2021.disputée au Rwanda en 2021.
«Je tiens d’abord à féliciter mes «Je tiens d’abord à féliciter mes 
joueurs, auteurs d’un match joueurs, auteurs d’un match 
héroïque en demi-finale face à héroïque en demi-finale face à 
la Libye, qui nous avait battu en la Libye, qui nous avait battu en 
finale des Jeux sportifs arabes à finale des Jeux sportifs arabes à 
Alger en juillet dernier. Après Alger en juillet dernier. Après 
avoir raté la dernière édition du avoir raté la dernière édition du 
Championnat d’Afrique, nous Championnat d’Afrique, nous 
sommes parvenus à atteindre la sommes parvenus à atteindre la 

finale pour notre retour sur la scène finale pour notre retour sur la scène 
continentale, ce qui constitue continentale, ce qui constitue 
déjà une grande performance», a déjà une grande performance», a 
déclaré le coach algérien au site déclaré le coach algérien au site 
de la Confédération africaine de de la Confédération africaine de 
la discipline (CAVB).la discipline (CAVB).
Avant d’enchainer : «Maintenant, Avant d’enchainer : «Maintenant, 
place à la récupération avant place à la récupération avant 
de préparer la finale dans deux de préparer la finale dans deux 
jours».jours».
De son côté, le président de De son côté, le président de 
la Fédération égyptienne de la Fédération égyptienne de 
la discipline, Yasser Qamar, a la discipline, Yasser Qamar, a 
estimé que les retrouvailles entre estimé que les retrouvailles entre 
l’Algérie et l’Egypte en finale du l’Algérie et l’Egypte en finale du 
Championnat d’Afrique après Championnat d’Afrique après 
14 ans, prouvent que le volley-14 ans, prouvent que le volley-

ball algérien est de retour à son ball algérien est de retour à son 
meilleur niveau.meilleur niveau.
«Cette édition du Championnat «Cette édition du Championnat 
d’Afrique a enregistré la d’Afrique a enregistré la 
participation des meilleures participation des meilleures 
équipes du continent, avec des équipes du continent, avec des 
niveaux qui se valent. La finale niveaux qui se valent. La finale 
contre l’Algérie s’annonce contre l’Algérie s’annonce 
explosive entre deux équipes qui explosive entre deux équipes qui 
espèrent soulever le trophée qui espèrent soulever le trophée qui 
leur échappe depuis quelques leur échappe depuis quelques 
années. Que le meilleur gagne», années. Que le meilleur gagne», 
a-t-il dit.a-t-il dit.
Les sélections algérienne et Les sélections algérienne et 
égyptienne ce sont affrontées égyptienne ce sont affrontées 
à deux reprises en finale de la à deux reprises en finale de la 
compétition dont la dernière compétition dont la dernière 

remonte à l’édition 2015 au remonte à l’édition 2015 au 
Maroc avec une victoire des Maroc avec une victoire des 
Pharaons (3-0). La première Pharaons (3-0). La première 
finale entre les deux nations finale entre les deux nations 
s’était déroulée en 1991 au Caire s’était déroulée en 1991 au Caire 
avec un consécration du six avec un consécration du six 
algérien (3-2).algérien (3-2).
Au palmarès du Championnat Au palmarès du Championnat 
d’Afrique, l’Algérie possède d’Afrique, l’Algérie possède 
deux trophées (1991, 1993), deux trophées (1991, 1993), 
alors que l’Egypte compte alors que l’Egypte compte 
huit victoires, dont la dernière huit victoires, dont la dernière 
remonte à 2015.  remonte à 2015.  
A la faveur de leur qualification A la faveur de leur qualification 
en finale de cette 24e édition en finale de cette 24e édition 
du Championnat d’Afrique du Championnat d’Afrique 
des nations, qui a enregistré la des nations, qui a enregistré la 
participation de 15 pays, l’Algérie participation de 15 pays, l’Algérie 
et l’Egypte ainsi que le vainqueur et l’Egypte ainsi que le vainqueur 
du match pour la troisième place du match pour la troisième place 
entre le Cameroun et la Libye, entre le Cameroun et la Libye, 
sont qualifiés à la phase finale du sont qualifiés à la phase finale du 
Championnat du monde 2025, Championnat du monde 2025, 
qui réunira pour la première fois qui réunira pour la première fois 
32 pays.32 pays.
La dernière édition du La dernière édition du 
Championnat d’Afrique des Championnat d’Afrique des 
nations masculin, disputée nations masculin, disputée 
en 2021 au Rwanda, avait été en 2021 au Rwanda, avait été 
remportée par la Tunisie devant remportée par la Tunisie devant 
le Cameroun (3-1).le Cameroun (3-1).

Alors que tous les lors que tous les 
contours de l’affaire de contours de l’affaire de 
dopage de Paul Pogba dopage de Paul Pogba 

avaient été déballés au grand avaient été déballés au grand 
jour ces dernières heures, les jour ces dernières heures, les 
dernières révélations de la presse dernières révélations de la presse 
transalpine ne devraient pas faire transalpine ne devraient pas faire 
les affaires du milieu de terrain les affaires du milieu de terrain 
français…français…
Depuis hier, la presse sportive à Depuis hier, la presse sportive à 
travers le monde ne parle que de travers le monde ne parle que de 
ça. En grande difficulté depuis ça. En grande difficulté depuis 
son retour à la Juventus Turin et son retour à la Juventus Turin et 
peu épargné par les blessures, peu épargné par les blessures, 
Paul Pogba n’arrive toujours Paul Pogba n’arrive toujours 
pas à voir le bout du tunnel. En pas à voir le bout du tunnel. En 
effet, englué dans des histoires effet, englué dans des histoires 
de sorcellerie et de querelle de sorcellerie et de querelle 
avec son frère Mathias Pogba à avec son frère Mathias Pogba à 
la même période l’an dernier, le la même période l’an dernier, le 
champion du monde 2018 a été champion du monde 2018 a été 
testé positif à la testostérone suite testé positif à la testostérone suite 
à la rencontre du 20 août dernier à la rencontre du 20 août dernier 

face à l’Udinese.face à l’Udinese.
Après ce coup de tonnerre, la Après ce coup de tonnerre, la 
foudre s’est abattue contre le foudre s’est abattue contre le 
joueur formé au Havre. En effet, joueur formé au Havre. En effet, 
en plus d’avoir été suspendu par en plus d’avoir été suspendu par 
la Ligue italienne de football, «La la Ligue italienne de football, «La 
Pioche» a également été mis à Pioche» a également été mis à 
pied par la Juventus Turin à titre pied par la Juventus Turin à titre 
conservatoire. Et alors que son conservatoire. Et alors que son 
avenir s’était déjà obscurci du avenir s’était déjà obscurci du 
côté de l’équipe de France, les côté de l’équipe de France, les 
nouvelles révélations autour de nouvelles révélations autour de 
cette affaire pourraient également cette affaire pourraient également 
porter préjudice au joueur de 30 porter préjudice au joueur de 30 
ans qui enchaîne décidément les ans qui enchaîne décidément les 
galères.galères.

Il s’était procuré un Il s’était procuré un 
complément alimentaire complément alimentaire 
aux Etats-Unis auprès aux Etats-Unis auprès 

d’un ami médecind’un ami médecin
En effet. Alors que l’on connaissait En effet. Alors que l’on connaissait 
presque tous les contours de cette presque tous les contours de cette 
histoire regrettable pour le milieu histoire regrettable pour le milieu 

de terrain international français de terrain international français 
(91 sélections, 11 buts), l’origine (91 sélections, 11 buts), l’origine 
de ce dopage était encore de ce dopage était encore 
inconnue pour tout le monde. inconnue pour tout le monde. 
Néanmoins, ce mardi, la Gazzetta Néanmoins, ce mardi, la Gazzetta 
dello Sport nous apprend que dello Sport nous apprend que 
le joueur s’est procuré un le joueur s’est procuré un 
complément alimentaire auprès complément alimentaire auprès 

d’un médecin duquel il est d’un médecin duquel il est 
proche et qui est basé aux Etats-proche et qui est basé aux Etats-
Unis. Alors que les règles sur le Unis. Alors que les règles sur le 
dopage sont différentes de l’autre dopage sont différentes de l’autre 
côté de l’Atlantique, la prise côté de l’Atlantique, la prise 
de ce complément alimentaire de ce complément alimentaire 
ressemble plus à une négligence ressemble plus à une négligence 
qu’autre chose. Néanmoins, le qu’autre chose. Néanmoins, le 

média transalpin nous apprend média transalpin nous apprend 
que ni le club ni le staff médical que ni le club ni le staff médical 
des Bianconeri n’était au courant des Bianconeri n’était au courant 
de la consommation de ce genre de la consommation de ce genre 
de substances de la part de Paul de substances de la part de Paul 
Pogba.Pogba.
Face à cette situation, la Vieille Face à cette situation, la Vieille 
Dame serait alors en position Dame serait alors en position 
de force et pourrait envisager la de force et pourrait envisager la 
résiliation de son contrat dans résiliation de son contrat dans 
les prochaines semaines. Alors les prochaines semaines. Alors 
que Rafaela Pimenta, l’agente de que Rafaela Pimenta, l’agente de 
Pogba, avait d’ailleurs déclaré Pogba, avait d’ailleurs déclaré 
que son client n’avait jamais que son client n’avait jamais 
consenti délibérément à se consenti délibérément à se 
doper, ces dernières informations doper, ces dernières informations 
laissent penser le contraire même laissent penser le contraire même 
si un manque de vigilance semble si un manque de vigilance semble 
être à l’origine de ce qui pourrait être à l’origine de ce qui pourrait 
être le crépuscule de la carrière de être le crépuscule de la carrière de 
Paul Pogba. Reste à savoir si la Paul Pogba. Reste à savoir si la 
contre-analyse saura le sortir de contre-analyse saura le sortir de 
ce cauchemar.ce cauchemar.

Même s’ il ne fait pas ême s’il ne fait pas 
l’unanimité et sous-l’unanimité et sous-
coté, Alvaro Morata coté, Alvaro Morata 

est quand-même meilleur que est quand-même meilleur que 
Cristiano Ronaldo et Lionel Cristiano Ronaldo et Lionel 
Messi.Messi.
Cristiano Ronaldo et Lionel Cristiano Ronaldo et Lionel 
Messi ont dominé le football Messi ont dominé le football 
de haut niveau pendant plus de haut niveau pendant plus 
d’une décennie. Mais les deux d’une décennie. Mais les deux 
superstars portugaise et argentine superstars portugaise et argentine 
ne sont pas aussi meilleures que ne sont pas aussi meilleures que 
l’attaquant espagnol de l’Atlético l’attaquant espagnol de l’Atlético 
Madrid, Alvaro Morata.Madrid, Alvaro Morata.

Morata fait mieux Morata fait mieux 
que Ronaldo et Messique Ronaldo et Messi

En pète de forme en ce début En pète de forme en ce début 
de saison du côté de l’Atlético de saison du côté de l’Atlético 
Madrid, Alvaro Morata le prouve Madrid, Alvaro Morata le prouve 
encore en sélection nationale encore en sélection nationale 
d’Espagne. Auteur de trois buts d’Espagne. Auteur de trois buts 
en autant de matchs joués cette en autant de matchs joués cette 

saison avec les Colchoneros en saison avec les Colchoneros en 
Liga, le capitaine de la Roja a Liga, le capitaine de la Roja a 
le vent en poupe. Actuellement le vent en poupe. Actuellement 
en regroupement avec le groupe en regroupement avec le groupe 
convoqué par Luis de la Fuente convoqué par Luis de la Fuente 
pour les éliminatoires de l’Euro pour les éliminatoires de l’Euro 
2024, le joueur de 30 ans confirme 2024, le joueur de 30 ans confirme 
sa bonne forme actuelle.sa bonne forme actuelle.
Vendredi, l’Espagne a étrillé la Vendredi, l’Espagne a étrillé la 
Géorgie (1-7) dans son fief du Géorgie (1-7) dans son fief du 
Stade Boris Paichadze dans le Stade Boris Paichadze dans le 
cadre de la cinquième journée des cadre de la cinquième journée des 
éliminatoires de l’Euro 2024. A éliminatoires de l’Euro 2024. A 
l’occasion, Morata s’est montré l’occasion, Morata s’est montré 
en bon capitaine. En effet, le en bon capitaine. En effet, le 
joueur de l’Atlético Madrid a joueur de l’Atlético Madrid a 
inscrit un triplé, son premier inscrit un triplé, son premier 
depuis la Coupe du monde 2022 depuis la Coupe du monde 2022 
au Qatar. Avec cette amélioration au Qatar. Avec cette amélioration 
de ses statistiques devant les de ses statistiques devant les 
buts, Morata déstabilise Cristiano buts, Morata déstabilise Cristiano 
Ronaldo et Lionel Messi en Ronaldo et Lionel Messi en 

sélection.sélection.
Dans une statistique sortie par Dans une statistique sortie par 
le média espagnol Marca, l’on le média espagnol Marca, l’on 
peut voir qu’Alvaro Morata vient peut voir qu’Alvaro Morata vient 
d’ inscrire son 33e but en sélection d’inscrire son 33e but en sélection 
en seulement 65 apparitions. Ce en seulement 65 apparitions. Ce 
qui fait de lui, meilleur que le qui fait de lui, meilleur que le 
Portugais et l’Argentin à ce stade. Portugais et l’Argentin à ce stade. 
Puisqu’à 65 sélections, Cristiano Puisqu’à 65 sélections, Cristiano 
Ronaldo et Lionel Messi ne Ronaldo et Lionel Messi ne 
comptait respectivement que 22 comptait respectivement que 22 
et 18 buts chacun avec le même et 18 buts chacun avec le même 
nombre de sélection.nombre de sélection.
Eu égard à tout ce qui précède, Eu égard à tout ce qui précède, 
l’on peut déduire qu’Alvaro l’on peut déduire qu’Alvaro 
Morata fait mieux que Cristiano Morata fait mieux que Cristiano 
Ronaldo et Lionel Messi. Même Ronaldo et Lionel Messi. Même 
si le Portugais et l’Argentin font si le Portugais et l’Argentin font 
mieux que l’Espagnol en matière mieux que l’Espagnol en matière 
de titres individuels, Morata peut de titres individuels, Morata peut 
se réjouir d’être meilleur que ses se réjouir d’être meilleur que ses 
deux aînés à ce stade.deux aînés à ce stade.

Arrivé à Séville cet été, rrivé à Séville cet été, 
l’ancien défenseur du l’ancien défenseur du 
PSG fait déjà forte PSG fait déjà forte 

impression en terres andalouses impression en terres andalouses 
et fait parler de lui en bien.et fait parler de lui en bien.
Son retour à Séville, presque 20 Son retour à Séville, presque 20 
ans après son départ pour Madrid, ans après son départ pour Madrid, 
a fait beaucoup parler. En bien, a fait beaucoup parler. En bien, 
pour beaucoup de fans de foot pour beaucoup de fans de foot 
qui ont salué ce choix du coeur, qui ont salué ce choix du coeur, 
alors que des salaires infiniment alors que des salaires infiniment 
supérieurs l’attendaient en Arabie supérieurs l’attendaient en Arabie 
saoudite ou même en Turquie. En saoudite ou même en Turquie. En 
mal, pour certains supporters de mal, pour certains supporters de 
Séville qui n’ont pas digéré son Séville qui n’ont pas digéré son 
départ de l’époque et certains départ de l’époque et certains 
comportements du joueur lors comportements du joueur lors 
de duels entre le Real Madrid et de duels entre le Real Madrid et 
leur club de coeur. Il a tout de leur club de coeur. Il a tout de 
même reçu un très bel accueil même reçu un très bel accueil 
du Sanchez Pizjuan pour sa du Sanchez Pizjuan pour sa 
présentation la semaine dernière.présentation la semaine dernière.
Il faut dire également que la Il faut dire également que la 
présence de Sergio Ramos présence de Sergio Ramos 

dans l’effectif de José Luis dans l’effectif de José Luis 
Mendilibar n’est pas de trop, Mendilibar n’est pas de trop, 
puisque les Sévillans ont très mal puisque les Sévillans ont très mal 
démarré la saison de Liga. Trois démarré la saison de Liga. Trois 
défaites en autant de matchs et défaites en autant de matchs et 
une place de lanterne rouge en une place de lanterne rouge en 
solitaire plutôt méritée au vu solitaire plutôt méritée au vu 
du contenu proposé pendant les du contenu proposé pendant les 
rencontres. Clairement, l’arrivée rencontres. Clairement, l’arrivée 
de l’emblématique ex-capitaine de l’emblématique ex-capitaine 
du Real Madrid va faire du bien. du Real Madrid va faire du bien. 
L’équipe a des problèmes derrière, L’équipe a des problèmes derrière, 
et Nemanja Gudelj, milieu de et Nemanja Gudelj, milieu de 
terrain, est notamment obligé de terrain, est notamment obligé de 
dépanner dans la charnière.dépanner dans la charnière.

Ramos est bouillant !Ramos est bouillant !
Et comme l’explique AS, le Et comme l’explique AS, le 
joueur arrive en forme. Des joueur arrive en forme. Des 
sources du club expliquent sources du club expliquent 
au journal que l’Espagnol est au journal que l’Espagnol est 
dans un état physique idéal, et dans un état physique idéal, et 
surtout, il affiche une motivation surtout, il affiche une motivation 
sans limite. Alors que l’effectif sans limite. Alors que l’effectif 
sévillan a eu des jours de repos sévillan a eu des jours de repos 

récemment, Ramos lui a continué récemment, Ramos lui a continué 
de s’entraîner pour débuter au de s’entraîner pour débuter au 
plus vite sous les ordres de son plus vite sous les ordres de son 
nouveau coach. « Avec l’ intensité nouveau coach. « Avec l’intensité 
qu’ il met, on dirait que c’est un qu’il met, on dirait que c’est un 
joueur U19 plutôt qu’une star de joueur U19 plutôt qu’une star de 
37 ans qui a déjà fait ses preuves 37 ans qui a déjà fait ses preuves 
», indique-t-on au média.», indique-t-on au média.
En plus de qualités de défenseur En plus de qualités de défenseur 
qu’on ne présente plus, Ramos qu’on ne présente plus, Ramos 
apportera une grosse expérience apportera une grosse expérience 
à une défense assez jeune, dans à une défense assez jeune, dans 
laquelle on retrouve notamment laquelle on retrouve notamment 
Loïc Badé (23 ans) et Tanguy Loïc Badé (23 ans) et Tanguy 
Nianzou Kouassi (21 ans). On ne Nianzou Kouassi (21 ans). On ne 
sait pas encore quand il débutera, sait pas encore quand il débutera, 
mais il est possible qu’ il soit mais il est possible qu’il soit 
déjà là ce dimanche, face à Las déjà là ce dimanche, face à Las 
Palmas, autre club qui est dans Palmas, autre club qui est dans 
le bas du tableau. Il pourrait ainsi le bas du tableau. Il pourrait ainsi 
revêtir la tunique blanche et rouge revêtir la tunique blanche et rouge 
pour la première fois depuis le pour la première fois depuis le 
mois d’août 2005…mois d’août 2005…

Titulaire lors du match précédent itulaire lors du match précédent 
face à la Tanzanie, Himad Abdelli face à la Tanzanie, Himad Abdelli 
n’a pas fait le voyage avec l’EN au n’a pas fait le voyage avec l’EN au 

Sénégal. Le milieu angevin a, en effet, été Sénégal. Le milieu angevin a, en effet, été 
libéré par Djamel Belmadi et son staff.libéré par Djamel Belmadi et son staff.
Sur son site officiel, la FAF a indiqué Sur son site officiel, la FAF a indiqué 
que le milieu terrain n’avait pas pu faire que le milieu terrain n’avait pas pu faire 
le voyage avec ses coéquipiers suite à un le voyage avec ses coéquipiers suite à un 

blessure qu’ il a reçu lors du dernier match blessure qu’il a reçu lors du dernier match 
disputé face à la Tanzanie (0-0).disputé face à la Tanzanie (0-0).
Himad Abdelli a fait son retour en France Himad Abdelli a fait son retour en France 
puis a rejoint Angers pour s’y soigner et puis a rejoint Angers pour s’y soigner et 
revenir prochainement sur les terrains. revenir prochainement sur les terrains. 
La nature de sa blessure et la durée La nature de sa blessure et la durée 
d’ indisponibilité du joueur n’ont pas été d’indisponibilité du joueur n’ont pas été 
précisées.précisées.

Dans un récent communiqué de ans un récent communiqué de 
presse, la Fédération algérienne presse, la Fédération algérienne 
de football a annoncé que la de football a annoncé que la 

Commission de recours pour les élections Commission de recours pour les élections 
de l’ instance n’a pas retenu les recours des de l’instance n’a pas retenu les recours des 
candidats à la présidence ; Meziane Ighil candidats à la présidence ; Meziane Ighil 
et Abdelkrim Medouar.et Abdelkrim Medouar.
« La Commission de recours pour les « La Commission de recours pour les 
élections de la Fédération algérienne de élections de la Fédération algérienne de 
football, prévues lors de l’Assemblée football, prévues lors de l’Assemblée 
Générale Élective du 21 septembre 2023, Générale Élective du 21 septembre 2023, 
qui s’est réuni les 11 et 12 septembre qui s’est réuni les 11 et 12 septembre 
2023, informe officiellement que les deux 2023, informe officiellement que les deux 

candidats au poste de président de la FAF, candidats au poste de président de la FAF, 
en l’occurrence M.M. Ali Meziane IGHIL en l’occurrence M.M. Ali Meziane IGHIL 
et Abdelkrim MEDAOUAR ne sont pas et Abdelkrim MEDAOUAR ne sont pas 
éligibles aux fonctions pour lesquelles ils éligibles aux fonctions pour lesquelles ils 
ont déposés leurs candidatures suivi d’un ont déposés leurs candidatures suivi d’un 
dossier de recours », a indiqué la FAF.dossier de recours », a indiqué la FAF.
Une mauvaise nouvelle pour Meziane Ighil Une mauvaise nouvelle pour Meziane Ighil 
qui a multiplié les sorties médiatiques lors qui a multiplié les sorties médiatiques lors 
des derniers jours afin de contester cette des derniers jours afin de contester cette 
décision. Il n’y aura donc que Walid Sadi décision. Il n’y aura donc que Walid Sadi 
comme candidat à la prochaine élection comme candidat à la prochaine élection 
du président de la FAF.du président de la FAF.

Mercredi 13 Septembre 2023
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Juventus :
Nouvelles révélations de taille dans l’affaire Paul Pogba

Alvaro Morata meilleur que Lionel Messi et Cristiano Ronaldo

séville FC :
Sergio Ramos fait déjà parler de lui

Alors que tous les 
contours de l’affaire de 
dopage de Paul Pogba 

avaient été déballés au grand 
jour ces dernières heures, les 
dernières révélations de la presse 
transalpine ne devraient pas faire 
les affaires du milieu de terrain 
français…
Depuis hier, la presse sportive à 
travers le monde ne parle que de 
ça. En grande difficulté depuis 
son retour à la Juventus Turin et 
peu épargné par les blessures, 
Paul Pogba n’arrive toujours 
pas à voir le bout du tunnel. En 
effet, englué dans des histoires 
de sorcellerie et de querelle 
avec son frère Mathias Pogba à 
la même période l’an dernier, le 
champion du monde 2018 a été 
testé positif à la testostérone suite 
à la rencontre du 20 août dernier 

face à l’Udinese.
Après ce coup de tonnerre, la 
foudre s’est abattue contre le 
joueur formé au Havre. En effet, 
en plus d’avoir été suspendu par 
la Ligue italienne de football, «La 
Pioche» a également été mis à 
pied par la Juventus Turin à titre 
conservatoire. Et alors que son 
avenir s’était déjà obscurci du 
côté de l’équipe de France, les 
nouvelles révélations autour de 
cette affaire pourraient également 
porter préjudice au joueur de 30 
ans qui enchaîne décidément les 
galères.

Il s’était procuré un 
complément alimentaire 
aux Etats-Unis auprès 

d’un ami médecin
En effet. Alors que l’on connaissait 
presque tous les contours de cette 
histoire regrettable pour le milieu 

de terrain international français 
(91 sélections, 11 buts), l’origine 
de ce dopage était encore 
inconnue pour tout le monde. 
Néanmoins, ce mardi, la Gazzetta 
dello Sport nous apprend que 
le joueur s’est procuré un 
complément alimentaire auprès 

d’un médecin duquel il est 
proche et qui est basé aux Etats-
Unis. Alors que les règles sur le 
dopage sont différentes de l’autre 
côté de l’Atlantique, la prise 
de ce complément alimentaire 
ressemble plus à une négligence 
qu’autre chose. Néanmoins, le 

média transalpin nous apprend 
que ni le club ni le staff médical 
des Bianconeri n’était au courant 
de la consommation de ce genre 
de substances de la part de Paul 
Pogba.
Face à cette situation, la Vieille 
Dame serait alors en position 
de force et pourrait envisager la 
résiliation de son contrat dans 
les prochaines semaines. Alors 
que Rafaela Pimenta, l’agente de 
Pogba, avait d’ailleurs déclaré 
que son client n’avait jamais 
consenti délibérément à se 
doper, ces dernières informations 
laissent penser le contraire même 
si un manque de vigilance semble 
être à l’origine de ce qui pourrait 
être le crépuscule de la carrière de 
Paul Pogba. Reste à savoir si la 
contre-analyse saura le sortir de 
ce cauchemar.

Même s’il ne fait pas 
l’unanimité et sous-
coté, Alvaro Morata 

est quand-même meilleur que 
Cristiano Ronaldo et Lionel 
Messi.
Cristiano Ronaldo et Lionel 
Messi ont dominé le football 
de haut niveau pendant plus 
d’une décennie. Mais les deux 
superstars portugaise et argentine 
ne sont pas aussi meilleures que 
l’attaquant espagnol de l’Atlético 
Madrid, Alvaro Morata.

Morata fait mieux 
que Ronaldo et Messi

En pète de forme en ce début 
de saison du côté de l’Atlético 
Madrid, Alvaro Morata le prouve 
encore en sélection nationale 
d’Espagne. Auteur de trois buts 
en autant de matchs joués cette 

saison avec les Colchoneros en 
Liga, le capitaine de la Roja a 
le vent en poupe. Actuellement 
en regroupement avec le groupe 
convoqué par Luis de la Fuente 
pour les éliminatoires de l’Euro 
2024, le joueur de 30 ans confirme 
sa bonne forme actuelle.
Vendredi, l’Espagne a étrillé la 
Géorgie (1-7) dans son fief du 
Stade Boris Paichadze dans le 
cadre de la cinquième journée des 
éliminatoires de l’Euro 2024. A 
l’occasion, Morata s’est montré 
en bon capitaine. En effet, le 
joueur de l’Atlético Madrid a 
inscrit un triplé, son premier 
depuis la Coupe du monde 2022 
au Qatar. Avec cette amélioration 
de ses statistiques devant les 
buts, Morata déstabilise Cristiano 
Ronaldo et Lionel Messi en 

sélection.
Dans une statistique sortie par 
le média espagnol Marca, l’on 
peut voir qu’Alvaro Morata vient 
d’inscrire son 33e but en sélection 
en seulement 65 apparitions. Ce 
qui fait de lui, meilleur que le 
Portugais et l’Argentin à ce stade. 
Puisqu’à 65 sélections, Cristiano 
Ronaldo et Lionel Messi ne 
comptait respectivement que 22 
et 18 buts chacun avec le même 
nombre de sélection.
Eu égard à tout ce qui précède, 
l’on peut déduire qu’Alvaro 
Morata fait mieux que Cristiano 
Ronaldo et Lionel Messi. Même 
si le Portugais et l’Argentin font 
mieux que l’Espagnol en matière 
de titres individuels, Morata peut 
se réjouir d’être meilleur que ses 
deux aînés à ce stade.

Arrivé à Séville cet été, 
l’ancien défenseur du 
PSG fait déjà forte 

impression en terres andalouses 
et fait parler de lui en bien.
Son retour à Séville, presque 20 
ans après son départ pour Madrid, 
a fait beaucoup parler. En bien, 
pour beaucoup de fans de foot 
qui ont salué ce choix du coeur, 
alors que des salaires infiniment 
supérieurs l’attendaient en Arabie 
saoudite ou même en Turquie. En 
mal, pour certains supporters de 
Séville qui n’ont pas digéré son 
départ de l’époque et certains 
comportements du joueur lors 
de duels entre le Real Madrid et 
leur club de coeur. Il a tout de 
même reçu un très bel accueil 
du Sanchez Pizjuan pour sa 
présentation la semaine dernière.
Il faut dire également que la 
présence de Sergio Ramos 

dans l’effectif de José Luis 
Mendilibar n’est pas de trop, 
puisque les Sévillans ont très mal 
démarré la saison de Liga. Trois 
défaites en autant de matchs et 
une place de lanterne rouge en 
solitaire plutôt méritée au vu 
du contenu proposé pendant les 
rencontres. Clairement, l’arrivée 
de l’emblématique ex-capitaine 
du Real Madrid va faire du bien. 
L’équipe a des problèmes derrière, 
et Nemanja Gudelj, milieu de 
terrain, est notamment obligé de 
dépanner dans la charnière.

Ramos est bouillant !
Et comme l’explique AS, le 
joueur arrive en forme. Des 
sources du club expliquent 
au journal que l’Espagnol est 
dans un état physique idéal, et 
surtout, il affiche une motivation 
sans limite. Alors que l’effectif 
sévillan a eu des jours de repos 

récemment, Ramos lui a continué 
de s’entraîner pour débuter au 
plus vite sous les ordres de son 
nouveau coach. « Avec l’intensité 
qu’il met, on dirait que c’est un 
joueur U19 plutôt qu’une star de 
37 ans qui a déjà fait ses preuves 
», indique-t-on au média.
En plus de qualités de défenseur 
qu’on ne présente plus, Ramos 
apportera une grosse expérience 
à une défense assez jeune, dans 
laquelle on retrouve notamment 
Loïc Badé (23 ans) et Tanguy 
Nianzou Kouassi (21 ans). On ne 
sait pas encore quand il débutera, 
mais il est possible qu’il soit 
déjà là ce dimanche, face à Las 
Palmas, autre club qui est dans 
le bas du tableau. Il pourrait ainsi 
revêtir la tunique blanche et rouge 
pour la première fois depuis le 
mois d’août 2005…
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gUerre en UKraine :

F16, transparence, mobilisation… 

En Russie, la journée n Russie, la journée 
a été marquée par a été marquée par 
une prise de parole une prise de parole 

de Vladimir Poutine, qui de Vladimir Poutine, qui 
a notamment évoqué les a notamment évoqué les 
livraisons occidentales de livraisons occidentales de 
F16 à l’Ukraine. De son côté, F16 à l’Ukraine. De son côté, 
Volodymyr Zelensky souhaite Volodymyr Zelensky souhaite 
plus de transparence dans la plus de transparence dans la 
vie publique ukrainienne. Sur vie publique ukrainienne. Sur 
le front, les troupes de Kiev le front, les troupes de Kiev 
progressent toujours lentement progressent toujours lentement 
dans le Sud et aux alentours de dans le Sud et aux alentours de 
Bakhmout. Voici ce qu’ il faut Bakhmout. Voici ce qu’il faut 
retenir de l’actualité liée à la retenir de l’actualité liée à la 
guerre en Ukraine en ce mardi guerre en Ukraine en ce mardi 
12 septembre 2023.12 septembre 2023.
Ce mardi 12 septembre 2023 Ce mardi 12 septembre 2023 
constituait le 566e jour du constituait le 566e jour du 
conflit en Ukraine, qui a éclaté conflit en Ukraine, qui a éclaté 
aux premières heures du 24 aux premières heures du 24 
février 2022. Voici ce qu’ il faut février 2022. Voici ce qu’il faut 
en retenir.en retenir.
Toujours des combats dans Toujours des combats dans 
le Sud et près de Bakhmoutle Sud et près de Bakhmout

Sur le front, les dernières Sur le front, les dernières 
heures ont été marquées par de heures ont été marquées par de 
nouveaux progrès ukrainiens nouveaux progrès ukrainiens 
dans le sud du pays, notamment dans le sud du pays, notamment 
dans la région de Robotyne, où dans la région de Robotyne, où 
les premières défenses russes les premières défenses russes 
ont été percées il y a quelques ont été percées il y a quelques 
jours. Des progrès, limités jours. Des progrès, limités 
mais réels, ont également été mais réels, ont également été 
enregistrés dans la région de enregistrés dans la région de 
Donetsk près de Bakhmout.Donetsk près de Bakhmout.
Comme l’ indique l’ Institute for Comme l’indique l’Institute for 
the Study of War, les troupes the Study of War, les troupes 
de Kiev ont libéré 2 km² près de Kiev ont libéré 2 km² près 
de Bakhmout ces derniers jours de Bakhmout ces derniers jours 
et 4,8 km² dans le secteur de et 4,8 km² dans le secteur de 
Robotyne.Robotyne.
Les F16 occidentaux vont « Les F16 occidentaux vont « 
prolonger le conflit », selon prolonger le conflit », selon 

Vladimir PoutineVladimir Poutine
Lors d’un forum économique Lors d’un forum économique 
organisé à Vladivostok, une organisé à Vladivostok, une 
ville de l’Extrême-Orient russe, ville de l’Extrême-Orient russe, 
Vladimir Poutine a évoqué la Vladimir Poutine a évoqué la 
prochaine livraison à l’Ukraine prochaine livraison à l’Ukraine 
d’avions F16.d’avions F16.
« Cela va-t-il changer quelque « Cela va-t-il changer quelque 
chose ? Je ne le pense pas », chose ? Je ne le pense pas », 
a-t-il lancé. « Cela ne fera a-t-il lancé. « Cela ne fera 
que prolonger le conflit ». que prolonger le conflit ». 
Le président russe a émis le Le président russe a émis le 
même jugement concernant même jugement concernant 
la livraison d’armes à sous-la livraison d’armes à sous-
munitions.munitions.

270 000 Russes auraient 270 000 Russes auraient 
rejoint l’armée ces derniers rejoint l’armée ces derniers 

moismois
Vladimir Poutine également Vladimir Poutine également 
indiqué depuis Vladivostok indiqué depuis Vladivostok 
qu’« au cours des six ou qu’« au cours des six ou 
sept derniers mois, 270 000 sept derniers mois, 270 000 
personnes ont volontairement personnes ont volontairement 
signé des contrats pour servir signé des contrats pour servir 
dans les forces armées et des dans les forces armées et des 
unités de volontaires ».unités de volontaires ».
Depuis septembre 2022 et la Depuis septembre 2022 et la 
mobilisation ordonnée par mobilisation ordonnée par 
le président russe, ce sont le président russe, ce sont 
donc plus d’un demi-million donc plus d’un demi-million 
de Russes qui ont rejoint les de Russes qui ont rejoint les 
forces russes pour combattre forces russes pour combattre 
en Ukraine.en Ukraine.

Volodymyr Zelensky veut Volodymyr Zelensky veut 
plus de transparence pour plus de transparence pour 
les politiques ukrainiensles politiques ukrainiens

De son côté, Volodymyr De son côté, Volodymyr 
Zelensky, le président Zelensky, le président 
ukrainien, a appelé à rendre ukrainien, a appelé à rendre 
publiques les déclarations publiques les déclarations 
d’ intérêts et de patrimoine d’intérêts et de patrimoine 
des responsables du pays, des responsables du pays, 
après plusieurs scandales de après plusieurs scandales de 
corruption au sein de ministères corruption au sein de ministères 

et de l’armée.et de l’armée.
« Les déclarations doivent être « Les déclarations doivent être 
publiques. Immédiatement. Pas publiques. Immédiatement. Pas 
dans un an. Le registre doit dans un an. Le registre doit 
être ouvert maintenant », a-t-il être ouvert maintenant », a-t-il 
exhorté dans une vidéo publiée exhorté dans une vidéo publiée 
par la présidence ukrainienne, par la présidence ukrainienne, 
qu’a consultée l’AFP.qu’a consultée l’AFP.
Volodymyr Zelensky a ainsi Volodymyr Zelensky a ainsi 
déclaré avoir « mis son veto à déclaré avoir « mis son veto à 
une loi adoptée par la Verkhovna une loi adoptée par la Verkhovna 
Rada [le Parlement, ndlr] qui Rada [le Parlement, ndlr] qui 
contenait des restrictions sur les contenait des restrictions sur les 
déclarations électroniques ». Le déclarations électroniques ». Le 
texte prévoyait effectivement texte prévoyait effectivement 
que les déclarations restent que les déclarations restent 
confidentielles pendant un an.confidentielles pendant un an.
Vladimir Poutine candidat à Vladimir Poutine candidat à 
sa succession ? Réponse à la sa succession ? Réponse à la 

fin de l’annéefin de l’année
Vladimir Poutine a par ailleurs Vladimir Poutine a par ailleurs 
indiqué qu’ il attendrait encore indiqué qu’il attendrait encore 
quelques semaines, sinon quelques semaines, sinon 
quelques mois pour officialiser quelques mois pour officialiser 
le fait qu’ il était candidat à sa le fait qu’il était candidat à sa 
propre succession à la tête de la propre succession à la tête de la 
Russie.Russie.
« Selon la loi, le Parlement doit « Selon la loi, le Parlement doit 
prendre une décision à la fin de prendre une décision à la fin de 
l’année. C’est à ce moment-là l’année. C’est à ce moment-là 
que la décision sera prise, que que la décision sera prise, que 
les élections seront annoncées, les élections seront annoncées, 
que la date sera fixée et que que la date sera fixée et que 
nous discuterons », a-t-il lancé nous discuterons », a-t-il lancé 
à Vladivostok, selon des propos à Vladivostok, selon des propos 
relayés par l’AFP.relayés par l’AFP.
Le Danemark débloque près Le Danemark débloque près 
de 800 millions d’euros pour de 800 millions d’euros pour 

l’Ukrainel’Ukraine
Copenhague va bientôt Copenhague va bientôt 
débloquer quelque 5,8 milliards débloquer quelque 5,8 milliards 
de couronnes (soit 777 millions de couronnes (soit 777 millions 
d’euros) supplémentaires d’euros) supplémentaires 
pour l’Ukraine, une somme pour l’Ukraine, une somme 

principalement destinée à principalement destinée à 
financer du matériel de défense financer du matériel de défense 
aérienne, des munitions et aérienne, des munitions et 
des chars, a annoncé mardi le des chars, a annoncé mardi le 
ministère de la Défense.ministère de la Défense.
Étalé sur trois ans, ce don Étalé sur trois ans, ce don 
est le douzième du pays est le douzième du pays 
scandinave et concerne des scandinave et concerne des 
chars, des véhicules de combat chars, des véhicules de combat 
d’ infanterie, des munitions d’infanterie, des munitions 
pour chars et des canons pour chars et des canons 
antiaériens.antiaériens.

La Roumanie construit La Roumanie construit 
des abr is à la frontière des abris à la frontière 

ukrainienneukrainienne
Bucarest a décidé de renforcer Bucarest a décidé de renforcer 
les mesures de sécurité à sa les mesures de sécurité à sa 
frontière à la suite des attaques frontière à la suite des attaques 
russes répétées contre les ports russes répétées contre les ports 
et les infrastructures ukrainiens et les infrastructures ukrainiens 
du Danube.du Danube.
L’armée roumaine a ainsi L’armée roumaine a ainsi 
commencé les travaux pour commencé les travaux pour 
bâtir deux abris en béton afin de bâtir deux abris en béton afin de 
« protéger la population » dans « protéger la population » dans 
la localité de Plauru, en face du la localité de Plauru, en face du 
port ukrainien d’ Izmaïl. C’est port ukrainien d’Izmaïl. C’est 
là que des soldats ont trouvé là que des soldats ont trouvé 
samedi des fragments de drone samedi des fragments de drone 
« similaires à ceux utilisés par « similaires à ceux utilisés par 
l’armée russe ».l’armée russe ».

L’Europe muscle son L’Europe muscle son 
industr ie de défenseindustrie de défense

Réunis à Strasbourg, les Réunis à Strasbourg, les 
eurodéputés ont voté en eurodéputés ont voté en 
faveur d’un renforcement faveur d’un renforcement 
de l’ industrie de défense de l’industrie de défense 
européenne d’ ici à 2025, pour européenne d’ici à 2025, pour 
lui permettre de mieux répondre lui permettre de mieux répondre 
aux besoins, exacerbés depuis aux besoins, exacerbés depuis 
l’ invasion russe de l’Ukraine.l’invasion russe de l’Ukraine.
Les élus du Parlement européen Les élus du Parlement européen 
ont voté un texte débloquant ont voté un texte débloquant 
une manne de 300 millions une manne de 300 millions 

d’euros, qui permettra aux États d’euros, qui permettra aux États 
membres, trois au minimum, de membres, trois au minimum, de 
recevoir un financement pour recevoir un financement pour 
des achats en commun d’armes des achats en commun d’armes 
ou de munitions, a indiqué un ou de munitions, a indiqué un 
communiqué du Parlement.communiqué du Parlement.
Cela aidera les 27 « à Cela aidera les 27 « à 
reconstituer leurs stocks, à reconstituer leurs stocks, à 
accroître l’ interopérabilité entre accroître l’interopérabilité entre 
nos forces armées, à renforcer nos forces armées, à renforcer 
notre industrie et à contribuer notre industrie et à contribuer 
à notre soutien indéfectible à à notre soutien indéfectible à 
l’Ukraine », s’est félicité après l’Ukraine », s’est félicité après 
le vote l’eurodéputé Michael le vote l’eurodéputé Michael 
Gahler, l’un des rapporteurs du Gahler, l’un des rapporteurs du 
texte, devant le Parlement.texte, devant le Parlement.

Varsovie prolonge Varsovie prolonge 
l’ interdiction d’ impor ter des l’interdiction d’importer des 

céréales ukrainiennescéréales ukrainiennes
Le gouvernement polonais a Le gouvernement polonais a 
annoncé qu’ il allait prolonger annoncé qu’il allait prolonger 
unilatéralement l’ interdiction unilatéralement l’interdiction 
d’ importer des céréales d’importer des céréales 
ukrainiennes après le 15 ukrainiennes après le 15 
septembre, date butoir fixée par septembre, date butoir fixée par 
Bruxelles pour la réouverture Bruxelles pour la réouverture 
du marché polonais aux du marché polonais aux 
semences ukrainiennes.semences ukrainiennes.
Comme le note l’AFP, si la Comme le note l’AFP, si la 
Pologne est un important Pologne est un important 
fournisseur d’aide militaire fournisseur d’aide militaire 
et humanitaire à l’Ukraine et et humanitaire à l’Ukraine et 
accueille environ un million accueille environ un million 
de réfugiés ukrainiens, la de réfugiés ukrainiens, la 
question des importations question des importations 
de céréales a déclenché une de céréales a déclenché une 
querelle diplomatique entre les querelle diplomatique entre les 
deux voisins. L’ interdiction de deux voisins. L’interdiction de 
ventes de céréales ukrainiennes ventes de céréales ukrainiennes 
en Pologne avait un temps en Pologne avait un temps 
été autorisée par Bruxelles, été autorisée par Bruxelles, 
pour protéger les agriculteurs pour protéger les agriculteurs 
locaux.locaux. SEYBOUSE TIMES Mercredi 13 Septembre 2023ANEP 2323004697
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Qu’est-ce que le « One chip challenge »?

ChatGPT

savez-vous combien d’eau consomme un prompt ?

Switch 2  

4K à 60 images par seconde, ray tracing optimisé, DLss... 
Nintendo met les petits plats dans les grands 

En attendant des annonces 
concrètes de la part de 
Nintendo, la Switch 2 au-

rait visiblement bien des choses 
intéressantes sous le capot.
Alors que la future console du 
constructeur japonais s’est laissé 
approcher par des développeurs 
lors de la Gamescom, un insider 
visiblement bien informé aurait 
rapporté de croustillants bruits de 
couloir de cette présentation.
Une future Nintendo Switch véri-
tablement nouvelle génération?
Véritable poule aux œufs d’or 
pour Nintendo depuis sa sortie il 
y a maintenant 6 ans, la console 
hybride commence sérieusement 
à accuser son âge. Le construc-
teur japonais n’était cependant 
pas vraiment pressé de lui trou-
ver une succession, au vu de son 

impressionnant succès.
Tout vient à point à qui sait at-
tendre, et d’insistantes rumeurs 
autour de la fameuse Nintendo 
Switch 2 se sont faites de plus 
en plus nombreuses ces derniers 
mois. Nous nous attendions no-
tamment à une machine d’une 
puissance équivalente à celle 
d’une PS4, mais de nouvelles 
informations a priori viables 
laissent entendre un tout autre 
son de cloche, plus en adéquation 
avec ce que l’on retrouve sur PS5 
ou Xbox Series X|S.
NateTheHate, un insider bien 
connu de son état, tiendrait en 
effet de sources proches des dé-
veloppeurs ayant vu la bête en 
action durant la Gamescom des 
détails croustillants. Si l’on en 
croit son dernier podcast sur le 

sujet, la Switch 2 serait en effet 
capable de faire tourner The Le-
gend of Zelda: Breath of the Wild 
en 4K à 60 images par seconde… 
grâce au DLSS.

Du ray tracing plus efficace 
que sur les autres consoles ?

En soi, une telle performance ne 

semble cependant pas si impres-
sionnante que cela, le titre étant 
sorti également en 2017. Mais 
NateTheHate ne s’est pas arrêté 
là concernant la Switch 2. Les 
développeurs dans la confidence 
auraient en effet également vu 
la console faire tourner la démo 

technique The Matrix Awakens, 
propulsée par l’Unreal Engine 5, 
ray tracing inclus.
Le comble, c’est que cette tech-
nologie tant mise en avant de nos 
jours aurait affiché des résultats 
mieux optimisés sur la Switch 2 
que ce qui est affiché sur PS5 et 
Xbox Series en lançant la démo 
technique.
Quand bien même NateTheHate 
s’est illustré par le passé comme 
une source fiable, il est cependant 
prudent de prendre ces informa-
tions avec des pincettes. Mieux 
vaut en effet attendre une annonce 
officielle de la part de Nintendo 
autour de cette fameuse Switch 
2, dont la sortie devrait avoir lieu 
courant 2024.

ChatGPT serait un gros, très gros 
consommateur d’eau d’après une 
nouvelle étude !
On savait déjà que l’intelligence 
artificielle avait des besoins très 
importants en énergie, la tech-
nologie consommant un volume 
d’électricité extrêmement consé-
quent. Mais son impact envi-
ronnemental ne s’arrête pas là, 
puisqu’elle nécessiterait aussi des 
quantités faramineuses d’eau.

1 litre au cent
Les technologies les plus avan-
cées ont besoin, pour être pro-
duites et pour fonctionner, de 
ressources importantes comme 
l’eau. Quand elle vient à man-
quer, cela peut d’ailleurs mettre 
en retard des projets aussi impor-

tants que les futures puces 2 nm 
de TSMC. Autant dire que l’in-
telligence artificielle n’échappe 
pas à la règle, et montre une soif 
assez gigantesque, selon une 
étude de l’Université de Califor-
nie déposée sur la plateforme de 
prépublications ArXiv.
D’après les données exposées par 
cette dernière, ChatGPT et ses 
concurrents consommeraient un 
demi-litre d’eau pour un nombre 
de prompts allant de 20 à 50. 
Quand on sait que le nombre de 
visites sur le chatbot depuis le 
début de l’année s’élève à plu-
sieurs milliards, la note apparaît 
vite salée. « Il est juste de dire 
que la majorité de la croissance 
[de l’eau] [dans le rapport envi-

ronnemental 2022 de Microsoft] 
est due à l’IA », expliquent les 
chercheurs.
Microsoft cherche des solutions
Les scientifiques pointent autant 
du doigt les travaux propres à 
Microsoft que ceux de son parte-
naire dans le domaine, OpenAI. 
Interrogée à ce sujet, la firme fon-
dée par Bill Gates explique être 
consciente du problème, et cher-
cher des solutions pour réduire 
les nuisances dues au fonctionne-
ment de l’IA.
« Nous continuerons à surveil-
ler nos émissions, à accélérer les 
progrès tout en augmentant notre 
utilisation d’énergie propre pour 
alimenter les centres de données, 
en achetant de l’énergie renou-

velable et en déployant d’autres 
efforts pour atteindre nos objec-
tifs en matière de développement 
durable, à savoir être neutres en 
carbone, positifs en eau et sans 
déchets d’ici 2030 », a indiqué le 
géant à AP.
L’espoir pour une consomma-
tion moins excessive en eau de 

la part de l’IA tient à sa relative 
jeunesse. Étant encore loin d›être 
arrivée à maturité, elle devrait 
dans les années à venir bénéficier 
de nombreuses améliorations, 
dont certainement plusieurs qui 
concernent le volume de res-
sources à utiliser pour assurer son 
fonctionnement.

Du « Blackout challenge » qui 
consistait à retenir sa respiration 
le plus longtemps possible au « 
Benadryl challenge » qui encou-
rageait à consommer à l’excès ce 
médicament antiallergique, Tiktok 
s’est déjà illustré plusieurs fois 
pour des challenges viraux mais 
mortels. Ces derniers jours, c’est 
le « One chip challenge » qui est 
accusé d’avoir provoqué la mort 
d’un adolescent américain. Mais 
qu’est-ce que ce challenge ? Pour-
quoi est-il suspecté d’être à l’ori-
gine de ce drame ? 20 Minutes fait 
le point pour vous.
Vendredi 1er septembre, Harris 
Wolobah, un adolescent américain 

de 14 ans, se laisse tenter par le 
« One chip challenge » dans son 
lycée, au Massachusetts. Ce défi 
consiste à manger la chips de la 
marque Paqui, considérée comme 
la plus épicée au monde. Sur les 
réseaux sociaux, les « testeurs 
d’un jour » sont aussi encouragés 
à ne rien boire ni manger le plus 
longtemps possible. Le garçon se 
sent rapidement mal et est pris en 
charge par l’infirmière scolaire. 
Cette dernière contacte la mère de 
l’adolescent qui se plaint de maux 
de ventre et ce dernier rentre chez 
lui. Harris Wolobah se sent mieux 
avant de finir par s’écrouler. Rapi-
dement conduit à l’hôpital le plus 

proche, il est malheureusement 
déclaré mort dès son arrivée. Le 
corps de l’élève du lycée Doherty 
Memorial n’a pas encore été au-
topsié mais sa famille est persua-
dée que sa mort a été provoquée 
par cette chips, fournie par un 
camarade de classe.

C’est quoi cette chips ?
Chaque année depuis 2016 - et 
nous l’avions déjà rapporté en 
octobre 2022 –, la marque amé-
ricaine Paqui commercialise une 
chips dans le cadre du « One 
chips challenge ». L’objectif est 
de la rendre la plus épicée pos-
sible et d’en faire un défi sur les 
réseaux sociaux. L’édition 2023 

allie le California Reaper Peper et 
le Naga Viper Papper, considérés 
comme les piments les plus forts 
au monde.
L’échelle de Scoville, qui évalue 
la puissance des piments, permet 
de mieux estimer la force de ces 
condiments. Le California Reaper 
Pepper mesure jusqu’à 2,2 mil-
lions d’unités de Scoville (SHU) 
et le Naga Viper Pepper 1.359.000. 
A titre de comparaison, le piment 
d’Espelette se situe généralement 
entre 1.500 et 2.500 SHU.
Sur son site, la marque américaine 
délivre de nombreux conseils 
de sécurité. « Ne mangez pas ce 
produit si vous êtes sensible à la 

nourriture épicée, allergique au pi-
ment […] ou avez le moindre pro-
blème de santé », conseille ainsi la 
marque, ajoutant que son produit 
est « destiné aux adultes».
Le tragique décès d’Harris Wolo-
bah est le premier à être soupçon-
né d’être lié au « One chip chal-
lenge ». Toutefois, de nombreux 
articles ont déjà fait état de per-
sonnes malades à cause du produit 
de Paqui. Le Daily Mail rapporte 
ainsi qu’en octobre 2022 une école 
de Louisiane a interdit la consom-
mation de cette chips après que 
plusieurs élèves se sont essayés 
au challenge et ont dû être pris en 
charge médicalement.
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Pur ou dilué dans l’eau, 
le vinaigre de cidre 
peut remplacer votre 

après-shampoing, votre lotion 
tonifiante, votre traitement 
habituel pour améliorer la 
digestion et de nombreux 
autres produits. Quels sont les 
bienfaits du vinaigre de cidre 
? Quels sont les avantages 
d’une consommation 
régulière de vinaigre de 
cidre pour la santé ? Quel 
vinaigre de cidre choisir 
? Des expertes répondent.
Utilisé comme tant que 
remède naturel par nos 
grands-parents, le vinaigre 
de cidre, issu de la pomme, 
est une alternative efficace et 
économique à de nombreux 
médicaments et produits de 
beauté. Riche en vitamines, 
en enzymes, en acides 
essentiels et en oligoéléments, 
il aide à rééquilibrer 
l’organisme et à lutter contre 
les petits maux quotidiens.
Le vinaigre de cidre, c’est 

quoi exactement ?
Le vinaigre de cidre est un 
produit obtenu par une double 
fermentation du jus de pomme.
Il serait non seulement 
riche en acide acétique, 
provoqué par la fermentation 
de l’alcool, mais aussi en 
vitamines, en polyphénols 
et en pectine, cette fameuse 
fibre alimentaire connue 
non seulement pour réguler 
le transit intestinal, réduire 
le cholestérol et augmenter 
la sensation de satiété.

Quelle composition 
nutritionnelle ?

Des vertus qui surpasseraient 
largement les qualités 
nutritives du vinaigre de vin. 
Qu’en est-il vraiment ? « Les 
analyses nutritionnelles de la 
composition du vinaigre de 
cidre sont formelles : il ne 
contient aucune vitamine et 
aucune trace de pectine qui 
ne résistent pas au processus 
de fermentation », affirme 
Florence Raynaud, docteure 
en pharmacie et naturopathe.
Bien loin du fantasme, la 
réalité est que la composition 
du vinaigre de cidre est 
proche de celle du vinaigre 
de vin. On y trouve 
principalement de l’acide 

acétique, des polyphénols, 
et quelques minéraux, 
surtout du potassium, du 
phosphore, du calcium et 
du magnésium. Il n’en est 
pas moins intéressant pour 
autant, et plusieurs travaux 
scientifiques en attestent.

Le vinaigre de cidre permet 
de conserver une belle peau
Le vinaigre de cidre aide à 
lutter contre les problèmes 
de peau. Il possède des 
qualités astringentes et 
antibactériennes très utiles 
pour nettoyer la peau en 
profondeur. Vous pouvez 
l’utiliser comme lotion 
tonifianteen le diluant dans 
l’eau et en l’appliquant sur 
le visage à l’aide d’un coton.

Des propriétés anti-
inflammatoires

Il aide également à calmer 
les démangeaisons, atténuer 
l’acné et les taches de la peau, 
soulager l’eczéma, favoriser 
la cicatrisation, calmer les 
coups de soleil et les brûlures 
légères. Quelques gouttes de 
vinaigre pur appliquées sur 
un bouton aident à l’assécher.

Le vinaigre de cidre aide 
à lutter contre les troubles 

digestifs
Intégrer quelques cuillerées 
à soupe de vinaigre de cidre 
par jour à son alimentation 
est efficace pour apaiser 
les brûlures d’estomac et 
pour faciliter la digestion en 
stimulant le renouvellement 
de la flore intestinale.

Des propriétés contre la 
constipation, pour une 

bonne digestion…
En cas de digestion difficile, 
consommer un peu de vinaigre 
avant un repas lourd aide à 
digérer. Vous pouvez donc 
l’utiliser en tant que remède 
préventif avant un gros repas 
en buvant un grand verre 
d’eau avec une cuillerée à 
soupe de vinaigre de cidre une 
demi-heure avant de passer 
à table. Cette propriété sur 
le système digestif n’est pas 
spécifique au seul vinaigre de 
cidre, puisqu’elle provient de 
sa forte concentration en acide 
acétique que l’on retrouve 
aussi dans les autres vinaigres.
La même solution aide à 

lutter contre les constipations 
passagères. Petit bonus : 
ses propriétés brûle-graisse 
favorisent la perte de poids. 
« L’acide acétique augmente 
l’acidité de l’estomac et facilite 
la dégradation des protéines 
et des graisses », explique 
ainsi Alexandra Retion, 
diététicienne-nutritionniste.

Un bon antiseptique 
naturel

Le vinaigre est également 
un bon antiseptique naturel, 
susceptible d’« assainir » 
une nourriture contaminée 
par des bactéries. « Il 
peut aider à prévenir des 
infections digestives peu 
importantes », confirme la 
nutritionniste. Diluez une 
cuillerée à café dans un 
verre d’eau avec du miel 
pour adoucir le passage dans 
l’œsophage, à consommer 
30 minutes avant le repas.
Le vinaigre de cidre réduit 

la glycémie
Plusieurs études ont 
démontré les effets 
bénéfiques du vinaigre 
de cidre sur la glycémie.
Lorsqu’il arrive dans l’intestin 
grêle, l’acidité du vinaigre 
bloque l’activité d’enzymes 
chargées de la transformation 
des sucres, dit Florence 
Raynaud. Ces derniers passent 
moins facilement dans le sang 
et une partie est éliminée 
par les voies naturelles. Le 
vinaigre limite ainsi la hausse 
brutale du taux de sucre dans 
le sang après un repas et le 
pic d’insuline qui s’ensuit.
Plus sa teneur en acide 
acétique est élevée, plus 
le bénéfice est important, 
que l’on soit en bonne 
santé, avec un syndrome 
d’insulinorésistance ou 
diabétique, même si l’action 
est alors plus modérée. 
Mais on ne sait pas encore 
si le vinaigre prévient 
le diabète de type 2.
En diminuant l’absorption 
des sucres, le vinaigre 
de cidre réduit aussi 
leur transformation en 
triglycérides, c’est-à-dire 
en graisses. Ces propriétés 
sont notamment mises en 
avant dans des compléments 
alimentaires minceur. Le 

vinaigre y est souvent associé 
à d’autres ingrédients comme 
le thé vert ou l’artichaut, 
aux vertus diurétiques.
Le mode d’emploi : il suffit 
d’en consommer lors du 
repas, avec de la salade, sur 
des pommes de terre… Deux 
cuillerées à café réduisent de 
20 % la glycémie d’après repas.
Le vinaigre de cidre, pour 

des cheveux resplendissants
L’influence positive du 
vinaigre de cidre sur les 
cheveux n’est plus à prouver. 
Votre chevelure est sèche et 
de plus en plus terne ? Votre 
couleur s’estompe ? Les 
pellicules vous pourrissent la 
vie ? Le vinaigre de cidre est 
LA clé pour résoudre tous ces 
problèmes. Il convient à tous 
les types de cheveux et permet 
de réduire l’effet du calcaire, 
laissant le cheveu souple 
et plus simple à démêler.

Comment utiliser le 
vinaigre de cidre en masque 

ou après-shampoing ?
Mélangez la même quantité 
d’eau et de vinaigre dans une 
bouteille et utilisez ce produit 
comme après-shampoing 
ou comme masque, en 
laissant agir une vingtaine 
de minutes sur les cheveux 
humides après un shampoing. 
Rincez abondamment 
et admirez le résultat.

Le vinaigre de cidre 
résout les petits soucis du 

quotidien
Les utilisations du vinaigre de 
cidre pour soigner les troubles 
de santé sont très variées. En 
cure quotidienne dilué dans un 
verre d’eau, il aide à soulager 
les problèmes d’arthrite, 
de tendinite et d’arthrose, 
à améliorer la circulation 

sanguine en éliminant le 
mauvais cholestérol et à 
lutter contre l’insomnie.

Comment prendre le 
vinaigre de cidre pour les 

petits soucis de santé ?
• En gargarisme, il 
soigne le mal de gorge ;
• En inhalation, il 
soigne les maux de tête ;
• Dans un bain chaud, il 
aide à se détendre et à soulager 
les douleurs musculaires.

Est-il bon de boire du 
vinaigre de cidre tous les 
jours ? Quels dangers ?

Il existe certaines contre-
indications. Tout d’abord, 
mieux vaut éviter de 
consommer quotidiennement 
du vinaigre de cidre. Préférez 
en boire pour un problème 
ciblé, ou en cure n’excédant 
pas 3 semaines à 1 mois.
Par ailleurs, il est 
contre-indiqué en cas :
• de gastrite ;
• d’ulcère sévère ;
• de reflux gastro-
œsophagien (RGO).

Préférez un vinaigre de 
cidre de pommes bio

Préférez un vinaigre de cidre 
de pommes bios pour éviter 
les résidus de pesticides. 
Mieux vaut également choisir 
un vinaigre « non pasteurisé 
» qui possède une plus grande 
quantité d’enzymes et de 
bonnes bactéries issues de la 
fermentation. Il est également 
conseillé de le choisir sans 
sulfites utilisés pour supprimer 
le dépôt naturel qui se forme 
lors de sa préparation.

Quelles sont les vertus du vinaigre de cidre pour la santé, 
la peau, les cheveux ?
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A ne pas confondre avec 
le fruit de la ronce, 
le mûrier offre de 

délicieuses mûres sans les tiges 
épineuses et hostiles. Aussi 
ornementale qu’utile, cette 
plante promet des tartes et 
confitures estivales. Découvrez 
comment cultiver un mûrier, de 
la plantation à la récolte !
Nom scientifique : Morus
Famille : Moracées
Variétés : Morus rubra, Morus 
alba, Morus alba ‘Pendula’, 
Morus nigra, Morus rotundiloba 
‘Mojo Berry
Couleur des fleurs : Fleurs 
vertes
Plantation : Plantation en mars, 
Plantation en avril, Plantation 
en octobre, Plantation en 
novembre,
Exposition : Soleil,
Type de sol : Drainé
Utilisation : En bac, Isolé
Floraison : Floraison en avril, 
Floraison en mai, Floraison en 
juin
Feuillage : Caduc
Maladies, animaux nuisibles : 
Cochenilles
Arrosage : Faible
Croissance : Moyenne
Longévité : Vivace
Longueur/Hauteur : 1,50 m à 10 
m
Récolte : Récolte en juin, 
Récolte en juillet, Récolte en 
août, Récolte en septembre
Symbolique : Prudence

Vertus médicinales : fruits 
aux propriétés diurétiques, 
anti-inflammatoires, 
antipyrétiques, anti-oxydantes, 
feuilles antiseptiques et 
antimicrobiennes

Quelles sont les variétés de 
mûrier ?

Ne confondez pas le mûrier, 
ou Morus en latin, avec la 
ronce (Rubus fruticosus). Le 
mûrier est un arbuste ou un 
arbre alors que la ronce est un 
buisson épineux. Toutefois, 
leurs fruits se ressemblent tant 
gustativement que visuellement. 
Voici quatre variétés de mûriers 
aux fruits comestibles :
Mûrier rouge ou Morus rubra : 
les fruits de cette variété ont une 
couleur rouge foncée et un goût 
sucré et doux.

Mûrier noir ou Morus nigra : 
fruits violet foncé quasiment 
noirs, parfumés, sucrés et 
acidulés ressemblant aux fruits 
de la ronce.
Mûrier blanc ou Morus alba : 
originaire de Chine, il atteint 
une dizaine de mètres et offre 
des fruits d’abord blancs avant 
de devenir noirs. Cette variété 
n’est pas réputée pour la saveur 
de ses fruits qui est plutôt fade. 
Il existe un cultivar au port 
pleureur (‘Pendula’), greffé sur 
tige mais stérile ; il ne donne 
donc pas de fruits.
Morus rotundiloba ‘Mojo Berry’ 
: ce mûrier nain se démarque 
par un port compact et une 
longue période de fructification 
de mûres goûteuses, de juin à 
septembre.

Quelle est la différence entre 
la mûre du mûrier et celle des 

ronces ?
Le fruit des ronces est plus petit 
mais plus parfumé et sucré que 
la mûre du mûrier. La mûre est 
plus grosse et sa saveur est plus 
douce.

Où planter un mûrier ?
Le mûrier se plaît en tout type de 
sol du moment qu’il est drainé ! 
Un sol sec est possible mais un 
substrat frais lui permettra une 
meilleure croissance. On évite 
les terrains lourds et argileux 
qui ne sont pas adaptés à sa 
culture. Le mûrier demande 
un emplacement ensoleillé, à 
l’abri du vent et supporte des 
températures allant jusqu’à 
-15°C dans ces conditions.
Quand et comment planter un 
mûrier ?
En région fraîche, on privilégie 
une plantation au printemps. 
Dans le sud ou au bord du 
littoral, on plante le mûrier 
aussi bien au printemps qu’en 
automne.
Creusez un trou de deux fois la 
taille de la motte ou du volume 
des racines
Si votre terre est compacte, 
coupez-la avec du sable
Ajoutez une pelletée de compost 
à votre terre de jardin
Placez le mûrier, de manière à 
ce que le collet arrive au niveau 
du sol
Rebouchez, tassez et arrosez.

Comment tuteurer un mûrier ?
Les jardins sujets au vent auront 
besoin d’installer un tuteur. 
L’idéal est de le placer au 
moment de la plantation, afin 
de ne pas abîmer les racines. 
Pour cela, utilisez un tuteurage 
double qui se compose de deux 
piquets reliés par un tasseau 
horizontal auquel le sujet est 
fixé.
Les ronces à fruits sont quant à 
elles palissées pour faciliter la 
taille et la récolte.
Comment entretenir un mûrier ?
Le mûrier ne demande aucun 
entretien si ce n’est un arrosage 
régulier la première année. 
L’objectif est de garder un sol 
frais, un paillage vous facilitera 
la tâche en préservant l’humidité 
du substrat.
Comment tailler un mûrier ?

Le mûrier ne fait pas partie 
de ces fruitiers qui ont besoin 
d’être taillés pour fructifier 
correctement. En février-mars, 
vous pouvez toutefois retirer 
les branches qui se croisent, 
malades ou le bois mort.
Qu’est-ce que le bombyx du 

mûrier ?
Saviez-vous que les vers à soie 
se nourrissent exclusivement 
de feuilles de mûrier blanc ? 
Le bombyx est le papillon de la 
chenille appelée ver à soie. Le 
bombyx chenille produit ainsi 
cette fameuse fibre qui sert à 
l’élaboration de la soie.

Si vous cherchez à tout prix un 
moyen rapide et facile de donner 
l’impression que vos cils ont plus 
de volume, découvrez une astuce 
incroyable pour y parvenir juste 
ici !
Que l’on soit team maquillage 
complet avec fond de teint, 
blush, contouring et eye-liner 
ou team maquillage léger avec 
peu de produits, s’il y a bien 
une chose sur laquelle on est 
toutes d’accord, ce sont les cils. 
En effet, de beaux cils déployés, 
longs et foncés, c’est LE secret 
pour un regard frais et réveillé, 
ainsi qu’une meilleure mine, en 
un rien de temps. Si certaines 
veinardes ont la chance d’avoir 
des cils naturellement denses et 
longs, ce n’est pas le cas de la 
majeure partie des personnes.
Ainsi, nous sommes nombreuses 
à trouver des solutions pour les 
rendre plus longs, en se tournant 
vers des sérums pour les cils et 

autres soins à l’huile de ricin. 
Outre les soins, c’est surtout vers 
le maquillage que l’on se tourne 
pour donner un petit boost à nos 
cils et les rendre plus volumineux. 
Si les faux cils, les extensions de 
cils ou le recourbement de cils ne 
vous tentent pas, alors il ne vous 
restera que le mascara. Enfin 
ça, c’est ce que l’on croyait! 
Sur son compte TikTok, une 
internaute répondant au pseudo 
de @katiehub.org, a dévoilé, 
dans une courte vidéo, son astuce 
incroyable pour donner l’illusion 
que les cils ont plus de volume et 
cela… sans mascara !
Comment avoir des cils fournis 
sans mascara ?
Pour avoir des longs cils, de 
nombreuses astuces existent, mais 
elles consistent essentiellement 
à utiliser du mascara (en faisant 
attention à choisir celui qui 
correspond le plus à vos besoins). 
Mascara cocktailing, le mettre 

avec une pince à épiler, faire des 
«zigzags» en l’appliquant... En 
bref, les solutions pour sublimer 
au mieux son mascara sont 
nombreuses. Cependant, il arrive 

parfois que malgré nos efforts, 
le mascara ne suffise pas : cils 
qui ne tiennent pas, mascara qui 
coule ou qui fait des paquets… 
Au final, cela n’apporte pas un 

résultat naturel.

C’est là qu’arrive cette astuce 

incroyable pour donner 
l’impression que les cils sont 

plus fournis en n’utilisant pas une 

seule couche de mascara. Pour la 
reproduire, rien de plus simple 

et surtout, de plus rapide. Tout 

d’abord munissez-vous d’un eye-
liner ou d’un crayon noir. Tracez 
une très fine ligne sur la racine 
des cils supérieurs, sur la partie 

extérieure des yeux seulement. 
Frottez le trait à l’aide de votre 
doigt, pour estomper le produit. 

Veillez à ne pas être trop brusque 
dans vos mouvements pour ne pas 

irriter votre peau et arracher des 

cils et également pour ne pas trop 

en mettre partout. Résultat : une 
ombre qui donne l’impression 
que vos cils sont plus fournis à la 

racine !

Mûrier  

où le planter, entretien, taille, liste des variétés

La technique simple pour des cils plus volumineux 
sans mascara
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Le 26e Salon international du 
livre d’Alger (Sila) aura lieu du 25 
octobre au 4 novembre prochain, 
avec la participation de 1265 
exposants de 47 pays, dont 283 
algériens, selon un communiqué 
du ministère de la Culture et des 
Arts.
Dans un communiqué sanctionnant 
une réunion de coordination pour 
l’élaboration du programme 
culturel du 26e Sila, présidée 
lundi par la ministre de la Culture 
et des Arts, Soraya Mouloudji, 
les organisateurs annoncent que 
«le continent africain sera l’invité 
d’honneur de cette édition», 
avec un programme axé sur le 
thème «Livre et numérisation», 
et comprenant 40 rencontres 
littéraires et conférences animées 
par des figures culturelles 

nationales et étrangères.
Le programme comporte des 
conférences dont «La culture 
africaine et l’affirmation de soi au 
21e siècle», «L’engagement dans 
la littérature africaine», ou encore 
«Le soufisme, vecteur commun» 
et un hommage au leader sud-
africain, figure de la lutte contre 
l’apartheid, Nelson Mandela 
(1918-2013).
Le communiqué annonce 
également une conférence 
internationale sur l’œuvre et 
la pensée de Malek Bennabi 
(1905-1973), en plus de 
nombreuses rencontres littéraires 
sur «L’expérimentation en 
littérature», « «L’écriture à l’ère 
du numérique», ou encore sur la 
poésie algérienne.
Lors de cette réunion, la ministre 

de la Culture et des Arts a 
abordé la nécessité d’exploiter 
les «passerelles culturelles et 
créatives reliant les pays du 
continent (...) au diapason du 
rayonnement culturelle algérien 
et son prolongement dans le 
continent».
La ministre a également accordé 
une «attention particulière au 
programme du 1er Novembre, date 
du déclenchement de la glorieuse 
révolution de novembre», en 
plus d’avoir annoncé la tenue 
de certaines manifestation du 
Sila en dehors du Palais des 
expositions des pins maritimes 
(Safex), dans des établissements 
comme la Bibliothèque nationale, 
la Cinémathèque algérienne, ou 
le Palais de la culture Moufdi-
Zakaria.

Sara Boueche

La musique andalouse 
puise ses caractères 
fondamentaux de nos 

vieilles traditions de goût. Ce 
qu’il faut éviter, c’est de placer 
cette musique sous l’angle 
d’une autre esthétique musicale 
orientale ou occidentale. Pour 
mettre en valeur cette musique, 
il faut commencer tout d’abord 
par la comprendre. Comprendre 
comment elle a été construite 
non seulement pour le plaisir 
intellectuel mais surtout pour 
rendre et en traduire l’esprit, 
en connaissance de cause, 
du contenu chaque thème 
ou morceau chanté voire 
l’utilisation des gammes, 
des motifs mélodiques… En 
connaître les règles ne pas leur 
faire fi ensuite donner libre 
cours aux facilités de création 
et d’imagination, de sensibilité 
enfin d’émotion. Cette musique 
est portée à la fois par une belle 
littérature et une musique qui 
fait sentir aujourd’hui un besoin 
profond de recherche et d’étude 

sur le plan de l’expression du 
domaine de l’art. Les ressources 
dans ce domaine il faut les 
puiser dans la tradition vivante 
des grands maîtres qui nous ont 
laissé chacun une expérience 
personnelle, à travers des 
interprétations qui sont parfois 
des chefs d’œuvres voir 
Rédouane Bensari, Abdelkrim 
Dali, Dahmane Benachour, 
Sadek al-Bidjai, Mohamed 
Khaznadji, Mohamed Bahar, 
Tahar al- Fergani, Kaddour 
Dersouni… Même si la tradition 
de cette musique est restée 
encore vivace en Algérie et dans 
le Maghreb, le patrimoine de 
celle-ci a sans doute rétréci. Il 
y a lieu aujourd’hui de redonner 
à ce qui reste du vaste héritage 
toute la force de ceux, poètes 
et musiciens, qui, il y a plus de 
mille ans, l’ont créé. Défendre 
et protéger ce patrimoine, c’est 
avant tout bien le connaître 
et l’étudier afin d’établir les 
critères complexes de son 
historicité et de son classicisme. 
Une véritable résurrection dans 

ce domaine doit passer par la 
publication des manuscrits, la 
création d’archives sonores et 
de musées de l’art classique 
maghrébin dit andalou. Les 
discours et la volonté politique 
n’ont pas suffi encore à opérer 
une politique réaliste dans les 
domaines de la sauvegarde et de 
la valorisation des patrimoines.
La musique andalouse, malgré sa 
vitalité permanente, a perdu ses 
référents scientifiques et culturels, 
ses outils épistémologiques et 
sémantiques. Elle offre encore 
aujourd’hui l’image d’une 
musique appauvrie et dépouillée 
et dont il faut savoir dégager 
la beauté dans ce qu’elle a 
d’accessible, en goût et en 
sensibilité, pour renouer avec 
son pouvoir de fascination. Pour 
faire renaître cette musique, 
il faut en connaître l’histoire, 
en décrypter les codes et les 
mécanismes. Défendre et 
protéger ce patrimoine c’est 
avant tout bien le connaître, 
l’étudier afin d’établir les critères 
complexes de son historicité, 

de son classicisme. Des études 
épistémologiques et musicales 
apporteront plus de lumière sur 
ses règles de base, son esthétique, 
ses registres de correspondances. 
L’effort le plus urgent est sans 
doute aussi de transcrire cet art, 
survivance d’un brillant passé 
civilisationnel, pour enfin sauver 
sa mémoire avec la richesse 
de ses modes, de ses mélodies, 
etc. Elle doit, dans les temps 
modernes, défendre sa mémoire 

en veillant à la qualité de son 
expression d’un prosaisme 
calculé du vers et du rythme 
pour enfin, continuer à féconder 
cette lointaine et riche tradition 
artistique et intellectuelle 
maghrebine. C’est un legs qu’il 
faut aussi, fructifier et peu à peu 
remettre en synchronisme avec le 
temps pour en faire une matière 
créatrice. C’est peut-être aussi, le 
défi moderne des musicologues 
épris par cette culture musicale.

Aziz Kacimi el-Hassani, 
calligraphe contemporain: 
L’art est une invitation à 

l’imaginaire
Aziz Kacimi est ce calligraphe 
qui tient à explorer à sa manière 
le sens infini des lettres dans 
un style sur lequel souffle 
un grand vent de modernité. 
Utilisant la lettre arabe, connue 
pour sa beauté et sa plasticité 
comme un moyen d’expression 
picturale, le calligraphe confère 
à ses œuvres de la couleur, du 
geste, du rythme, du contraste 

et un jeu de lumière et d’ombre. 
Dans le trait et la turbulence des 
couleurs, le visiteur y décèle la 
pensée et l’idée philosophique 
du plasticien. ‘’La sensibilité est 
inséparable du développement 
de l’esprit pensant, elle le 
façonne et l’éclaire’’, dit-il. Sa 
puissance du graphisme puise 
de l’art musulman et de sa 
connaissance de l’art moderne. 
La nouveauté dans la création 
réside en fait dans la saillie qu’il 
donne à ses aplats, tel le bas-
relief d’une oeuvre sculpturale.
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Les organisateurs du 
Festival international du film 
documentaire “Sidi M’hamed 
Benaouda” ont lancé, le 31 juillet 
2023, un appel à participation à la 
3ème édition du RIFDOC.
Les réalisateurs et producteurs de 
films documentaires sont appelés 
à soumettre leurs œuvres avant le 
15 septembre prochain. Quant au 
festival, il se tiendra du 13 au 16 

décembre 2023 à Relizane.
Organisé depuis 2019 par 
l’association culturelle « Zaitouna 
» de la wilaya de Relizane, en 
coordination avec le Ministère de 
la culture et des arts, le RIFDOC 
vise à promouvoir les œuvres les 
plus innovantes en matière de 
cinéma documentaire.

En Tunisie, le projet de 
ramener la mer depuis 
Gabès jusqu’à la région 

des lacs salés (chotts) est un vieux 
rêve qui a inspiré à Jules Verne 
son dernier roman « L’Invasion 
de la mer ». Mais qui se souvient 
de son premier promoteur, 
François Élie Roudaire ?

LE RÊVE MAGHRÉBIN 
DES AVENTURIERS 

EUROPÉENS 
François Élie Roudaire pose sa 
plume et regarde, avec une grande 
satisfaction mais également 
une profonde appréhension, le 
document qu’il vient d’écrire. 
Ce projet est celui d’une vie, 
la sienne. Il n’est pas loin de 
penser qu’il est aussi celui de 
l’humanité, enfin de ce que l’on 
appelle l’ancien monde. Il ferme 
les yeux et savoure l’instant. Au 
même moment, à des milliers 
de kilomètres, le succès de 
l’inauguration à Port-Saïd 
(Égypte) du canal de Suez le 17 
novembre 1869 lui confirme qu’il 
est au diapason des avancées 
scientifiques et que son idée 
méritait d’être creusée.
Cela fait plusieurs années que 
ce projet de « mer intérieure » 
le taraude. Il lui a été inspiré par 
les explorations et les relevés 
topographiques qu’il a réalisés 
dans la région de Biskra à partir 
de 1864, à l’occasion de l’une de 
ses toutes premières missions. 
Issu de Saint-Cyr et de l’École 
d’application, le fils du directeur 
du Musée d’art et d’archéologie de 
Guéret, dans la Creuse, se destine 
à une carrière scientifique au sein 
de l’armée. Il sera géographe, 
géodésien et topographe, des 
spécialités qui le conduiront 
dans le sud de l’Algérie, colonie 
française depuis 1830 mais 
encore inexplorée.
En effectuant des relevés 
topographiques dans la région 
de Biskra, Roudaire note 
d’importantes dépressions salées 
et remarque que, sur les cartes, 
celles-ci se prolongent jusqu’en 
Tunisie. Il ne le sait pas encore, 
mais il vient d’amorcer une 

réflexion qui va changer sa vie. 
Dans ce paysage minéral, la 
présence de sel l’intrigue : plus 
il avance dans ses constatations, 
plus il fait le lien entre la 
dépression des chotts et le lac de 
Triton décrit par Herodote.
Les cartes anciennes, dont 
celles de Ptolémée, confortent 
son raisonnement autant que 
les écrits d’Ibn Chabbat, savant 
arabe du XIIIe siècle natif de 
Tozeur, au bord du Chott el-Jérid, 
en Tunisie. Des géographes, 
dont Conrad Malte-Brun, et des 
historiens ont aussi localisé la 
mythique Atlantide aux abords de 
l’Atlas et pensent qu’elle aurait 
été détruite par un tremblement 
de terre qui aurait asséché la « 
deuxième Méditerranée » qui la 
bordait au Sud.
Les cartes plus récentes et les 
relevés effectués par Roudaire 
montrent que la série de chotts 
situés entre l’Algérie et la Tunisie 
dessinent un lac intérieur. De 
là à imaginer qu’ils seraient la 
survivance du lac de Triton et 
qu’il suffirait de réaliser une 
jonction avec la mer du côté de 
Gabès, en Tunisie, pour créer une 
mer, il n’y a qu’un pas que le jeune 
officier franchit. À charge pour 
lui de développer ses recherches 
pour apporter les preuves de la 
faisabilité de ce projet.

Transformer le désert 
en enclave fertile

Si Suez relie deux mers l’une à 
l’autres, le projet Roudaire est 
encore plus ambitieux puisqu’il 
vise à créer – ou à ressusciter – 
une mer et transformer le désert 
en prairies verdoyantes. Une 
ambition à la hauteur d’un XIXe 
siècle curieux et avide de progrès. 
Franc-maçon et républicain, 
Roudaire fait la promotion de 
son projet à travers La Revue des 
Deux Mondes et entreprend de 
convaincre l’homme en vue du 
moment, Ferdinand de Lesseps, 
du bien fondé d’inonder « un 
bassin d’une surface égale à dix-
sept fois environ celle du lac de 
Genève au moyen d’un canal 
débouchant dans le golfe de 

Gabès »… L’évaporation rendrait 
le climat humide et transformerait 
le désert en enclave fertile.
La perspective d’offrir à la 
France de nouvelles routes vers 
l’Afrique et l’Orient en modifiant 
la configuration de l’Algérie 
constitue aussi un argument utile 
à la réalisation d’une entreprise 
qui s’annonce colossale. Parmi 
les signes encourageants 
qui galvanisent Roudaire : 
l’intérêt des sociétés savantes 
et surtout celui de Ferdinand de 
Lesseps, diplomate et lobbyiste 
avant l’heure qui a conduit la 
réalisation du canal de Suez. Très 
vite, les deux hommes décident 
de travailler ensemble. Roudaire 
encadre la partie scientifique et 
technique, Lesseps use de son 
entregent auprès des pouvoirs 
publics et de l’Académie des 
sciences.
Les fonds, 10 000 francs, 
nécessaires à la réalisation 
des études préliminaires de 
reconnaissance et de nivellement 
sont octroyés par l’Assemblée 
nationale. Roudaire repart sur 
le terrain, enchaîne dès 1874 les 
missions et, à chaque fois, en 
1876, 1878, 1883, il fait le même 
et terrible constat que confirme la 
Société de géographie : le niveau 
du Chott el-Jérid est de 15 à 33 
mètres plus élevé que celui de la 
mer, et la partie située entre le 

golfe de Gabès et le Chott, qui 
aurait dû être l’embouchure de 
cette mer, culmine à 48 mètres 
au-dessus de la Méditerranée, 
rendant impossible le remplissage 
par la mer d’un bassin de 400 km 
de long et de 60 km de large et 
une superficie utile de 13 000 
km².
Roudaire examine toutes les 
possibilités, envisageant même 
de surmonter l’écueil du dénivelé 
en modifiant l’emplacement du 
canal, qui serait plus long (240 
km, contre les 18 prévus ) et 
plus coûteux. Il compte sur la 
puissance des masses d’eau qui 
vont s’engouffrer dans le canal 
pour contribuer à son creusement.
Le gouvernement français est 
tenté par le projet, dont le coût est 
initialement estimé à 73 millions 
de francs, mais seulement dans 
la mesure où il est réalisable. 
Une étude parallèle ordonnée par 
l’Académie des sciences confirme 
les écueils relevés par Roudaire, 
devenu professeur à Saint-Cyr, 
mais qui persiste à promouvoir 
son projet en vantant ses effets 
sur le climat, l’agriculture et le 
commerce dans le Sud tuniso-
algérien. Las, le gouvernement 
français ne suit plus : en juillet 
1882, il se désengage après la 
publication des conclusions 
d’une commission supérieure de 
la mer intérieure qui confirment 

que l’entreprise est hautement 
hasardeuse.

Nouvelle mission, nouvel 
obstacle

Le saint simonien Ferdinand de 
Lesseps, lui, ne veut pourtant 
pas renoncer à ce qu’il estime 
toujours être une bonne affaire, 
même avec des coûts plus élevés. 
Il se dit prêt à faire exécuter en 
cinq ans les travaux, jusqu’à 
hauteur de 200 millions de francs, 
et à en assumer les risques. En 
contrepartie, il réclame à l’État 
une partie des terres devenues 
fertiles. Ses détracteurs assurent 
qu’une forte évaporation 
impacterait le remplissage des 
chotts et s’interrogent sur le sort 
des autochtones, mais Lesseps 
persiste.
En 1881, la Tunisie devient un 
protectorat français. Lesseps, 
qui connaît le pays, s’assure du 
soutien des hommes en place, 
notamment celui de Joseph 
Allegro, un général tunisien 
d’origine génoise influent auprès 
des autorités coloniales et du bey. 
En 1882, il crée avec Roudaire 
la Société d’études de la mer 
intérieure africaine qui finance, 
en 1883, une nouvelle mission 
à partir de Tozeur. À l’issue de 
celle-ci, il s’avère que la nature 
calcaire du terrain par endroits est 
un obstacle rédhibitoire.
Cette fois, le projet s’effondre, 
d’autant que Lesseps, de son côté, 
est pris dans le scandale financier 
du canal de Panama. Mis en cause 
par la communauté scientifique et 
sa hiérarchie, Roudaire est épuisé. 
Il ne supporte pas les persiflages 
et meurt d’une maladie du foie 
en 1885. La Société d’études de 
la mer intérieure africaine survit 
quelques temps, gérant une 
exploitation agricole à Gabès. 
Dernier vestige de l’utopie 
du géographe-aventurier, elle 
disparaît à son tour en 1892.

RIFDOC 2023 : Candidatures ouvertes jusqu’au 15 septembre

Entre l’Algérie et la Tunisie, François Élie Roudaire
 et l’utopie de la mer intérieure
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Un air de vacances chez 
Michael Kors, des fris-
sons d’angoisse chez 

Altuzarra, et Tory Burch qui 
s’affirme dans un décor spec-
taculaire: la Fashion Week de 
New York a exprimé sa diversité 
lundi, au quatrième jour des dé-
filés de la saison printemps-été 
2024.

Un air de vacances chez 
Michael Kors

Le créateur américain a donné un 
air de vacances à sa collection, 
la première depuis l’annonce du 
rachat de sa maison-mère Capri 
(qui chapeaute aussi Versace 
et Jimmy Choo) par le groupe 
Tapestry (Coach, Kate Spade), 
pour faire un géant du luxe. 
Le long de l’East River, face à 
Manhattan, le podium a pris des 
allures de promenade en bord de 
mer, sous les yeux des actrices 
Blake Lively ou Halle Berry. «Je 
ne peux pas vous emmener à Ca-
pri, mais je peux vous emmener 
à Brooklyn», sourit le créateur 
de 64 ans, qui cherche toujours 
à faire l’alliance du glamour et 
du confort.
Près de l’eau, des tenues légères, 
blanches et tout en dentelle bro-
dée, robe courte, ensemble mini-
jupe chemisier, ou pantalon et 

petit top, portés sur des sandales, 
se marient avec la musique, des 
chansons jazz et glamour du 
pianiste légendaire Burt Bacha-
rach. Un pull léger et ample, 
en cachemire et coton, descend 
juste sous la ceinture et laisse les 
jambes totalement découvertes, 
une manière de s’adapter aux 
changements de température.
«Nous savons tous que le monde 
est devenu trop chaud. Et nous 
nous demandons de plus en plus 
comment nous habiller, surtout 
quand il fait trop chaud dehors, 

et qu’au bureau (avec la clima-
tisation) il fait trop froid et nous 
sommes gelés», explique le 
créateur.
Kors réinterprète aussi le panier 
en osier rendu populaire par 
l’artiste Jane Birkin, récemment 
décédée. «Une femme britan-
nique qui vivait en France, mais 
qui avait cette attitude si décon-
tractée, je pense que c’était très 
américain», dit-il.
Frissons chez Altuzarra
Ambiance radicalement dif-
férente au défilé Altuzarra, à 

l’intérieur de la vénérable bi-
bliothèque centrale de Manhat-
tan, sous une haute coupole aux 
vitres opaques.
Le créateur franco-américain 
Joseph Altuzarra s’inspirait 
ces dernières saisons de récits 
mythologiques ou de grands 
voyages. Cette fois il a plongé 
dans l’ambiance angoissante de 
«Rosemay’s Baby», classique de 
la littérature fantastique sous la 
plume du romancier américain 
Ira Levin (1929-2007) et «chef 
d’oeuvre intemporel du film 
d’horreur de Roman Polanski» 
au cinéma, explique-t-il dans un 
texte présentant la collection.
Dans un décor sombre, sous une 
musique inquiétante, la collec-
tion fait la part belle aux robes 
nuisette, portées sous de lon-
gues vestes, ou à des jupes ou 
ensembles dans un satin délica-
tement froissé, et orné de perles. 
Des robes courtes à superposi-
tion en tulle sont recouvertes 
d’un voile transparent en organ-
za, faisant penser à une poupée. 
Avec cette collection, le créateur 
Joseph Altuzarra voulait déga-
ger «une ambiance obsédante 
et énigmatique, tout en restant 
ancré dans le style et le pragma-
tisme de tous les jours».

Tory Burch s’affirme
«Dans un monde chaotique, j’ai 
voulu un peu de calme. Mais je 
ne voulais pas faire dans le mini-
malisme», a déclaré Tory Burch 
après son défilé.
Le cadre, lui, était grandiose, 
sous le toit et entre les façades 
ondulantes en granite d’un nou-
vel atrium du Musée d’histoire 
naturelle de New York, une ins-
titution emblématique de la mé-
gapole adossée à Central Park.
Dans ce décor, elle a multiplié 
les expérimentations: des jupes 
ultra courtes sont portées sous 
une parka ou un blazer sans col 
au violet brillant futuriste, avec 
des lunettes teintées.
Parmi les pièces les plus origi-
nales de la collection, figurent 
aussi un ensemble cape et robe 
en tricot de viscose qui s’achève 
en reliefs arrondis.
Les tissus sont légers, mais ils 
créent de la structure, comme 
sur ses autres robes, coupées en 
diagonale au-dessus des genoux 
et qui laissent une épaule décou-
verte.
La créatrice américaine a aussi 
voulu se réapproprier des sym-
boles de contrainte pour les 
femmes, comme le corset, et les 
intégrer à une «belle féminité».

Des stars du monde entier, dont 
l›influenceuse libanaise Karen 
Wazen, basée à Dubaï, se sont 
rendues à New York pour assis-
ter au dernier défilé du créateur 
Ralph Lauren à la Fashion Week 
de New York.
Ralph Lauren a pris possession 
de Brooklyn avec un magnifique 
événement qui a marqué son re-
tour à la Fashion Week de New 
York après quatre ans d’absence. 
La marque a rassemblé des stars 
comme Jennifer Lopez, Julianne 
Moore, Diane Keaton, Mindy 
Kaling, Gabrielle Union, James 
Marsden et bien d›autres encore.
«NEW YORK avec @ralphlau-
ren», a simplement écrit Karen 
Wazen sur Instagram, avec une 
impressionnante série de photos 
sur lesquelles elle porte une élé-
gante robe noire dos nu.
Après avoir traversé le pays 
l›année dernière pour présen-
ter un somptueux spectacle à 
l’imposante Huntington Library 
de San Marino, en Californie, 
Ralph Lauren est retourné à son 
port d›attache de New York avec 
son défilé du week-end dans un 
entrepôt à l’ambiance bohème du 
Brooklyn Navy Yard, transformé 
en un loft d’artiste réinventé. Il 
a décoré l›espace avec du bois 
rustique et des toiles drapées, que 

surplombaient des lustres scintil-
lants.
C’est l’iconique Christy Tur-
lington qui a clôturé le défilé de 
la collection femme printemps 
2024 de Ralph Lauren, le top 
model de 53 ans arborant une 
allure royale dans une robe en or 
brillant drapée sur une épaule, a 
rapporté l›Associated Press.
Comme à son habitude, Ralph 
Lauren a su combiner luxe et 
décontraction, présentant des 
allures métalliques épurées et des 
robes de soirée en dentelle, ainsi 
que sa toile de jean bien-aimée. 
Une longue jupe en jean ornée 
de fleurs ou une veste en jean 
ornée de strass, de plumes et de 
broderies ont été aperçues durant 
le défilé.
Ralph Lauren a fait allusion à 
cette diversité dans ses com-
mentaires envoyés par e-mail à 
l›Associated Press, affirmant que 
la femme pour laquelle il crée 
«s›habille pour ce qu’elle est un 
jour donné».
Cette collection, précise-t-il, 
a été «inspirée par sa singu-
larité – toutes les façons dont 
elle peut s›exprimer à travers 
la couleur, les textures, et les 
contradictions». Il s’agissait du 
premier défilé de Ralph Lauren 
à la Fashion Week de New York 

depuis 2019.
Mmes Lopez, Moore, Keaton et 
Seyfried étaient assises ensemble 
sur une rangée, Diane Keaton 
suivant le rythme de la musique. 
À proximité se tenaient assis les 
acteurs Keri Russell et Matthew 
Rhys, près de Mindy Kaling. 
Parmi les autres invités figuraient 
Ariana DeBose, Rachel Bros-
nahan, Robin Wright et la chan-
teuse Sheryl Crow. Le créateur 
Thom Browne était assis près de 
la rédactrice en chef de Vogue, 
Anna Wintour.
Après le défilé, de grandes 
portes en bois se sont ouvertes 
depuis le «loft de l›artiste» sur 
une immense pièce aux allures 
de grange – inspirée du ranch de 
Ralph Lauren dans le Colorado – 
avec de longues tables ornées de 
roses et de bougies, où les invités 
ont dîné d’une salade de homard, 
de filet mignon et de bar grillé.
Mindy Kaling a confié dans une 
interview qu›elle était deve-
nue fan du créateur grâce à ses 
parents immigrés. «Pour eux, si 
vous portiez du Ralph Lauren, 
c’est que vous aviez réussi. C›est 
donc devenu en vogue chez moi 
avec Polo Ralph Lauren. J’aime 
me trouver ici. Cela me fait sen-
tir vraiment connectée à mes 
racines.»

Fashion week à New York

Michael Kors en vacances, frissons chez Altuzarra

Karen Wazen s’envole pour New York 
pour la Fashion Week
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L’équipe nationale a battu 
le Sénégal (0-1) ce mardi 
au stade Abdoulaye-Wade 

près de Dakar en amical.  Dans 
le contenu, il y a eu du bon et du 
moins bons pour l’EN qui avait, 
il faut le rappeler, la meilleure 
équipe africaine du moment. Mais, 
l’essentiel c’est cette victoire qui 
fera du bien à l’approche de la CAN-
2023.
Naturellement, les Verts ont mis 
du temps pour rentrer dans cette 
partie. Dès la 3e minute, Sadio Mané 
menaçait  la cage Dz. Sa tentative 
était contrée par Youcef Atal. A la 
8e minute, l’ancien pensionnaire 
de Liverpool teste les réflexes 
d’Anthony Mandréa qui a répondu 
présent.

Trois superbes parades et une 
grosse occasion

Le portier des Fennecs était bien dans 
son match d’ailleurs en sortant 3 
gros arrêts en première période pour 
préserver le nul. Côté EN, il y a eu 
deux opportunités avec Farès Chaïbi 
(21′) qui enchaînait un contrôle 
suivi d’une frappe qui passe à côté 
de la cage d’Edouard Mendy. Mais 
l’occasion la plus franche était celle 
de Bounedjah qui a amorcé un contre 
avant de servir Ramiz Zerrouki venu 
étirer la ligne défensive.
L’avant-centre aurait certainement 
mieux fait de tenter sa chance. 

Mais il semblait assez marqué 
physiquement et a manqué de 
lucidité dans sa prise de décision. 
Au terme des 45 premières minutes, 
El-Khadra, disposée dans l’habituel 
4-3-3, a tenu bon face au trident 
redoutable de l’attaque adverse que 
composait Mané, Jackson et Ndiaye.
Et Chaïbi surgit pour la 31e passe 

D de Mahrez
A la reprise, Mandréa avait toujours 
ses gants chauds et a anéanti 
une nouvelle tentative des hôtes 
signée Jackson (50′). Poussés par 
leur public, les locaux voulaient 
clairement faire sauter le verrou des 
protégés de Djamel Belmadi. Et puis, 
venait ce coup de pied arrêté botté par 
Mahrez, auteur de sa 31e offrande en 
sélection, qui le dépose sur la tête de 
Chaïbi. Ce dernier ne se fait pas prié 

pour battre Mendy et mettre les siens 
devant (63′) inscrivant son premier 
but international.
Cette réalisation a sublimé Sofiane 
Feghouli, qui signe un retour 
remarquable, & cie qui étaient 
clairement plus libérés. Malgré les 
nombreux changements d’Aliou 
Cissé et 7 minutes de temps 
additionnel, le Sénégal n’a pas pu 
revenir dans le score. Mandréa 
bouclera sa prestation avec un 
nouvel arrêt salvateur (90′ +7). Les 
Lions de la Téranga concèdent un 
nouveau revers face à l’Algérie. 
Cissé n’arrive toujours pas à battre 
son ami Belmadi. Et c’est tant mieux 
pour les Guerriers du Désert qui font 
le plein de confiance en s’offrant le 
scalp des rois actuels du continent à 
4 mois de la CAN-2023 (13 janvier – 

11 février) en Côte d’Ivoire.
Belmadi affiche ses ambitions 

pour la prochaine CAN
Depuis la défaite de l’EN lors 
de la Coupe du Monde 2022, 
Djamel Belmadi a été au cœur de 
débats et de critiques divergentes. 
Certains journalistes et médias 
ont vigoureusement exprimé leur 
désaccord, allant même jusqu’à 
réclamer son départ depuis la défaite 
contre le Cameroun.
L’équipe de l’émission « After » 
de RMC Sport, un média français, 
a récemment effectué une visite en 
Algérie pour une émission spéciale. 
Les animateurs de l’émission ont 
eu l’occasion de découvrir Alger au 
cours de leur séjour.
Lors de sa récente participation 
à cette émission, le sélectionneur 
national a abordé les ambitions 
potentielles de l’équipe nationale en 
vue de la prochaine Coupe d’Afrique 
des Nations.
Djamel Belmadi a affirmé sa 
détermination en ces termes : « Nous 
entamons ce tournoi avec humilité, 
tout en ayant des objectifs clairs en 
tête. Notre nation voue une véritable 
passion au football, ce qui suscite 
des attentes considérables… ».
Le coach a également révélé son 
ambition de voir l’Équipe Nationale 
atteindre au moins les demi-finales, 
voire la finale de la compétition.

Match Amical : Sénégal-Algérie
Les Verts s’imposent 1-0 face aux 

champions d’Afrique


